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Manaus, sexta-feira, 26 de abril de 2024

A 307ª Reunião Ordinária 
do Conselho de Desen-
volvimento do Amazo-
nas (Codam), realizada 

nesta quinta-feira (25), aprovou 
38 projetos industriais com in-
vestimentos estimados em R$ 
1,28 bilhão, os quais irão gerar 
1.069 empregos nos próximos 
três anos, além de realocar 394 
dentro da própria indústria. A 
solenidade ocorreu no auditório 
Arivaldo Silveira Fontes do Ser-
viço Nacional de Aprendizagem 
Industrial (Senai), localizado no 
Distrito Industrial, zona sul de 
Manaus, e foi presidida pelo ti-
tular da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), Serafim Corrêa.

Dentre os projetos aprova-
dos, 13 são de diversificação das 
plantas industriais de empresas 
já instaladas no Polo Industrial 
de Manaus (PIM), como o da 
subsidiária brasileira BYD, que 
iniciará uma nova linha de pro-
dução de baterias de fosfato de 
lítio para uso em ônibus elétri-
cos, com um investimento de R$ 

154,1 milhões, aproveitando 61 
postos de trabalho já existentes 
na própria fábrica. Esse investi-
mento para o PIM é resultado 
da articulação do governador 
Wilson Lima, durante agenda na 
China em janeiro deste ano, com 
o objetivo de ampliar os inves-
timentos de origem asiática no 
Polo Industrial do estado.

“Na reunião de hoje do Co-
dam, foram aprovados 38 novos 
projetos, com investimento de 
mais de 1 bilhão e 200 milhões 
e mais de mil empregos. São 
números muito positivos. Que-
ro destacar, dentre esses 38 
projetos, um que revolucionará 

o transporte coletivo no Brasil, 
que é o projeto da BYD para a 
produção de baterias elétricas 
para ônibus, com a capacidade 
de produzir 1,5 mil baterias a 
cada mês. Isso mudará o perfil 
do transporte coletivo no Brasil 
em 70 meses, tornando-o mais 
barato, com custos menores e 
com uma diminuição da tari-
fa para todo o povo brasileiro. 
Portanto, este é um momento 
muito importante nesta reunião 
do Codam”, destacou Corrêa.

Também foram aprovados na 
reunião 21 projetos de novas 
empresas interessadas em se 
instalar no PIM, como a BioA-

mazonas, para a produção de 
medicamentos sólidos de uso 
humano em comprimidos, com 
um investimento previsto de R$ 
358,6 milhões e a criação de 
54 novos postos de trabalho, e 
a empresa KTM do Brasil, com 
investimento de R$ 97 milhões, 
prevendo a criação de 106 no-
vos postos de trabalho para a 
produção de motocicletas. Além 
disso, foram aprovados quatro 
projetos de atualização de plan-
tas industriais de empresas já 
instaladas no PIM.

O vice-presidente da Fede-
ração das Indústrias do Estado 
do Amazonas (Fieam), Nelson 

Reunião Ordinária do Conselho de Desenvolvimento do 
Amazonas (Codam) aprovou 38 projetos industriais 
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Azevedo, parabenizou a regu-
laridade das reuniões do Co-
dam promovidas pelo Governo 
do Amazonas e comemorou os 
projetos aprovados.

“Para nós são novos inves-
timentos, geração de novos 
empregos, enfim, tudo para 
nós é muito positivo. Então, 
vamos sempre fazer com que 
isso aconteça, apesar de todas 
as dificuldades, mas nós [Zona 
Franca], continuamos sendo 
um modelo e um projeto de 
reconhecimento, por parte 
principalmente dos investido-
res”, destacou Azevedo.

Em parceria com o Instituto 
de Conservação e Desenvolvi-
mento Sustentável da Amazô-
nia (Idesam), o evento promo-
veu uma exposição que reuniu 
diversos atores da bioeconomia 
na Amazônia, com o objetivo 
de criar conexões e fomentar 
novos financiamentos para pro-
jetos focados no tema. Mais de 
15 startups que fazem parte do 
Programa Prioritário de Bioeco-
nomia (PPBio) e que fortalecem 
a sociobiodiversidade amazôni-
ca estiveram presentes, como 
o Chocolate Warabu, Simbioze 
Amazônica, SmartFood, Café 
Apuí, entre outros.

Uma das expositoras e re-
presentante do Idesam, Lou-
ise Lauschner, afirmou que 
está sendo muito importante 
apresentar um pouco da Inatú 
Amazônia, marca coletiva das 

comunidades amazônicas que 
contempla mais de mil extra-
tivistas.

“Poder estar aqui apresen-
tando esses produtos para as 
pessoas que estão nessa reu-
nião do Codam, que são pes-
soas muito importantes, onde 
pode gerar recurso, pode gerar 
mais investimento para a em-
presa como a Inatú Amazônia, 
é extremamente importante e 
relevante”, afirmou.

Participaram da reunião tam-
bém o titular da Secretaria de 
Estado de Energia, Mineração 
e Gás (Semig), Ronney Peixo-
to; o presidente da Comissão 
Nacional de Meio Ambiente da 
Confederação da Agricultura e 
Pecuária do Brasil (CNA), Muni 
Loureço; presidente da Associa-
ção Amazonense de Municípios 
(AAM), Anderson Sousa; pre-
sidente da Federação do Co-
mércio do Estado do Amazonas 
(Fecomércio), Aderson Frota; 
delegado da Receita Federal em 
Manaus, Eduardo Badaró; além 
de representantes da Secreta-
ria de Estado da Fazenda do 
Amazonas (Sefaz), Associação 
Comercial do Amazonas (ACA), 
Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema), Prefeitura de 
Manaus, Agência de Fomento 
do Estado do Amazonas (Afe-
am), Centro da Indústria do 
Estado do Amazonas (Cieam) 
e Secretaria de Estado da Pro-
dução Rural (Sepror).

Um dos projetos 
em destaque é o da 
subsidiária brasileira 
BYD, com um 
investimento de 
R$ 154,1 milhões
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Cumprindo agenda
O Governo do Amazonas, por 

meio da Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente (Sema), está 
em Santa Cruz de la Sierra, na 
Bolívia, até hoje (26), para um 
intercâmbio técnico promovido 
pela Força Tarefa de Governado-
res para o Clima e Florestas (do 
inglês, GCF Task Force). O obje-
tivo do encontro é, sobretudo, 
acompanhar a implementação 
do Manaus Action Plan.

O evento teve início na terça 
(23) e contou com a participação 
de governadores e secretários de 
Meio Ambiente dos Estados da 
Pan-Amazônia, além de repre-
sentantes de países financiado-
res da agenda ambiental.

Mulheres na política
A cartilha, intitulada “Mulheres 

na política: construindo igualda-
de de gênero nas eleições 2024”, 
que tem como objetivo auxiliar na 
compreensão dos desafios en-
frentados por mulheres na po-
lítica e promover a participação 
feminina nos espaços de poder, 
foi lançada nesta quarta (24) na 
Câmara dos Deputados.

Produzida por pesquisadoras 
da Universidade Federal de Goiás 
(UFG) em parceria com o Ob-
servatório Nacional da Mulher 
na Política da Câmara, a cartilha 
aborda temas como os obstácu-
los enfrentados pelas mulheres 
na política e a importância da 
participação feminina. 

Reviravoltas
As eleições municipais são mo-

mentos cruciais na democracia 
brasileira e, em Manaus, não é 
diferente; já que a cidade, nos 
últimos 16 anos, testemunhou 
várias eleições para prefeito – 
cada uma trazendo sua própria 
dinâmica e desfecho.

Tradicionalmente, das eleições 
de 2004 até as de 2020, consta-
tou-se que nem sempre o can-
didato mais votado no primeiro 
turno é o vencedor no segundo, 
mas na política, tudo pode mudar 
e trazer reviravoltas marcantes. 
Por essa razão, nem tudo está 
perdido. As circunstâncias mu-
dam repentinamente, trazendo 
reviravoltas importantes.

Direita organizada
Faltando apenas nove dias 

para a chegada da presidente 
nacional do PL Mulher, Michelle 
Bolsonaro, a Manaus, lideranças 
femininas de direita já se movi-
mentam para o evento, o qual vai 
reunir o público feminino para 
falar de política.

Para a deputada estadual Dé-
bora Menezes (PL), esse é um 
momento importante para o PL 
Amazonas. “Vamos aproveitar a 
oportunidade para homenagear 
a eterna primeira-dama com o 
título de Cidadã do Amazonas”, 
destacou.

Enquanto isso, sem ne-

nhum mandato, a pré-candi-
data à Prefeitura de Manaus, 
Anne Moura, que é secretária  
nacional de Mulheres do PT-
-AM, reclama que é vítima de 
violência política de gênero 
no Diretório Municipal do PT,  
em Manaus.

Crítica como estratégia
Empenhado em criticar a ges-

tão do prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), o deputado es-
tadual Roberto Cidade (UB), que 
também é pré-candidato a pre-
feito da capital, mirou na Guarda 
Municipal na quarta (24) para 
fazer reclamações mesmo com 
a corporação recebendo inves-
timentos do Executivo municipal.

O pré-candidato foi às ruas da 
capital para fazer uma espécie 
de “fala povo” com os eleitores e 
escolheu somente os entrevista-
dos que afirmaram desconhecer 
o que é e o que faz a Guarda 
Municipal. 

PCdoB perde direito
O Tribunal Regional Eleitoral 

do Amazonas (TRE-AM) deter-
minou que o Partido Comunista 
do Brasil (PCdoB) no município 
de Amaturá, perca o direito ao 
recebimento da quota do Fun-

do Partidário, do Fundo Especial 
de Financiamento de Campanha 
e a suspensão do registro ou 
anotação do órgão partidário. A 
decisão foi publicada no Diário 
da Justiça Eletrônico (DJE) desta 
quarta (24).

A decisão ocorreu após a Di-
reção Municipal do PCdoB, no 
município, não apresentar a 
prestação de contas referente 
ao exercício de 2021, conforme 
determina o art. 28 da Resolução 
TSE nº 23.604/2019.

Omissão
Com a demora da instauração 

da CPI da Secretaria Municipal 
de Comunicação (Semcom) e 
ainda a aprovação de mais um 
empréstimo de R$ 580 milhões 
na Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), o vereador Rodrigo 
Guedes (PP), que é oposição ao 
prefeito David Almeida (Avan-
te), disse que considera a Casa 
Legislativa “omissa” quando se 
trata da fiscalização das obras 
realizadas com os empréstimos 
já deliberados para a Prefeitura 
de Manaus. “Na minha opinião, 
a Câmara Municipal de Manaus 
é omissa. Ainda que sejam ape-
nas alguns vereadores”, frisou 
Guedes.

Potássio Brasil
A empresa de fertilizantes que 

atua na extração de potássio no 
município de Autazes, no interior 
do Amazonas, Potássio Brasil, 
está com inscrições abertas para 
diversos cargos. Na última segun-
da (22) a empresa divulgou que 
está em busca de profissionais.

Desde 2009, a Potássio Brasil 
tem objetivo de gerar um ciclo 
completo de desenvolvimento, 
retirando o Potássio de camadas 
subterrâneas do solo. Para par-
ticipar da seleção é necessário 
cadastrar o currículo no banco 
de dados da empresa. 

Orçamento do Coaf
O Conselho de Controle de Ati-

vidades Financeiras (Coaf), ór-
gão responsável pelo combate 
à lavagem de dinheiro no país, 
tem, sob o governo Lula (PT), seu 
menor orçamento dos últimos 
cinco anos.

Como registrou o Uol, o órgão 
tem 17,6 milhões de reais a dis-
posição para 2024, dos quais 8,4 
milhões de reais já foram empe-
nhados. O valor disponível é 30% 
a menos do que em 2023 para 
despesas discricionárias.

No ano passado, o Coaf tinha 
23,6 milhões de reais para ar-

car com despesas como diárias, 
passagens aéreas, contribuições 
para organismos internacionais.

Medicamentos
A Anvisa anunciou nesta quarta 

(24) o lançamento do painel online 
para consulta dos preços máximos 
de medicamentos disponíveis no 
Brasil. Anteriormente, a lista era 
acessível apenas por meio de do-
wnload no portal da agência.

Atualizada mensalmente, a re-
lação de preços máximos é elabo-
rada pela Câmara de Regulação do 
Mercado de Medicamento (Cmed) 
e continuará sendo disponibilizada 
regularmente pela Anvisa. O novo 
painel tem como objetivo facilitar o 
acesso da população às informa-
ções sobre os valores autorizados 
para a venda de medicamentos.

Dengue
O Painel de Monitoramento das 

Arboviroses do Ministério da Saú-
de contabiliza nesta quinta-feira 
(25) 3.852.901 casos prováveis de 
dengue registrados em todo o 
país nos quatro primeiros meses 
de 2024. O número representa 
mais que o dobro de casos pro-
váveis da doença identificados ao 
longo de todo o ano passado: 
1.649.144.

Dados da pasta indicam ain-
da 1.792 óbitos confirmados por 
dengue em 2024, além de 2.216 
mortes em investigação. 

Justo ou inadequado?
O Instituto dos Advogados 

Brasileiros classifica de inade-
quado e desproporcional o PL 
2717/2023 que institui aumento 
de pena em casos de roubo e 
furto de celulares. 

O PL, do deputado federal Sar-
gento Fahur (PSD-PR), propõe 
que a pena para o furto de celular 
com dados bancários passe a 
ser de 4 a 10 anos. Se a conduta 
resultar em movimentação ban-
cária e de dados para obtenção 
de qualquer vantagem a pena 
passaria a ser de 6 a 12 anos.

Atualmente, a reclusão pre-
vista no Código Penal para quem 
pratica esse crime é de um a 
quatro anos e multa.

Transporte para animais
O Ministério de Portos e Aero-

portos afirmou ontem (25) que 
lançará a Política Nacional de 
Transporte Aéreo de Animais 
(PNTAA) ainda no 1º semestre 
deste ano. A medida visa a es-
tabelecer uma regulação mais 
rigorosa que assegure o bem-
-estar e a segurança de animais 
em aviões comerciais. Essa de-
cisão foi tomada depois de uma 
reunião do ministro de Portos 
e Aeroportos, Silvio Costa Filho, 
com os presidentes das 3 maiores 
empresas aéreas do país –GOL, 
Azul e Latam. Também participa-
ram do encontro representantes 
da Anac e da Abear.

Só pra quem pode!
A ida a Parintins durante o fes-

tival folclórico dos bumbás Capri-
choso e Garantido, desencoraja a 
viagem de avião na temporada 
do evento. Entre os dias 27 e 28 
de junho, a passagem aérea de 
ida e volta custa R$ 2.964,38. O 
preço de ida é de R$ 2.570,02 e a 
volta, R$ 394,36, conforme tabela 
da Amazon Best, que negocia os 
bilhetes. 

No dia 29 de junho, o visitante 
que deseja o conforto, a comodi-
dade e a rapidez do avião pagará 
R$ 5.118,92 ida e volta. Esse valor é 
para voo que sai de Manaus às 9h 
e às 10h45 na volta de Parintins. 

Desoneração
O presidente Lula e a AGU en-

traram com Ação Direta de In-
constitucionalidade (ADI) no STF 
para questionar dispositivos da 
Lei 14.784/2023, que prorrogou 
até 2027 a desoneração da folha 
de pagamento de municípios e 
de 17 setores da economia. Como 
resposta, a Confederação Nacio-
nal de Municípios (CNM) publicou 
um comunicado no qual “repudia 
profundamente” que o governo 
federal atue pela retirada de uma 
conquista estimada em R$ 11 bi-
lhões por ano. 

Prefeito de Manaus abre ‘1° Encontro 
Nacional de Políticas Públicas’

O prefeito de Manaus, David Almeida, participou, nesta quinta (25), da abertura do 1° Encontro Nacional de Políticas Públicas 
sobre os Desafios e Melhorias do Setor de Transporte Urbano, realizado no auditório Piquiá, do Uiara Amazon Resort.

O evento é promovido pelo Instituto Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU), a Associação Nacional das Empresas de 
Transportes Urbanos (NTU) e o Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros do Estado do Amazonas (Sinetram), para 
abordar os desafios e melhorias do setor de transporte urbano no país. 

O chefe do Executivo municipal destacou que a realização do evento em Manaus, que, normalmente, ocorre em São Paulo, 
Rio de Janeiro ou em Brasília, mostra que a prefeitura vem realizando ações exitosas para a melhoria do sistema de transporte 
coletivo. “A gente traz para dentro da nossa cidade as discussões de melhorias do sistema de transporte coletivo em todo o 
Brasil. A gente tem muito a mostrar do que fez e muito a aprender também com experiências exitosas de outras cidades. Você 
não ouve, não vê, não notícia mais ônibus quebrados na rua, pegando fogo, cacarecos ou com pneu furado. O que nós temos, 
hoje, é um dos sistemas mais eficientes do Brasil”, disse Almeida.

Aos 38 projetos industriais de implantação, diversificação e atualização 
aprovados na 307ª reunião do Conselho de Desenvolvimento do Amazonas 
(Codam), que ocorreu na manhã de ontem (25). No total, são esperados 
um investimento de R$ 1,28 bilhão e a criação de 1.069 novos postos 
de trabalho. A grande estrela da reunião foi o projeto de diversificação 
apresentado pela BYD Indústrias de Baterias LTDA, que vai ampliar suas 
linhas de produção em Manaus para fabricar baterias para ônibus elétricos.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À jornalista Míriam Leitão da Rede Globo que, vira e mexe, defende o fim 
da Zona Franca de Manaus (ZFM). Ela soltou ontem (25), mais um despeito 
ao modelo econômico da região Norte. Em análise sobre a regulamentação 
da reforma tributária, a jornalista se lamentou pelo poder de articulação do 
Amazonas de defender seu principal sustento econômico. Em tom de ressenti-
mento, Míriam disse no programa “Conexão GloboNews” que tem muito lobby 
defendendo a Zona Franca de Manaus.

Manaus, sexta-feira, 26 de abril de 2024
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O bom senso deve preponderar 
sobre a ideologia política

Editorial

Recentemente, uma pesquisa realizada pelo Datafolha 
trouxe à tona um dado curioso e, de certa forma, preocupante: 
8% dos eleitores do ex-presidente Jair Bolsonaro e 7% dos 
eleitores do presidente Luiz Inácio Lula da Silva acreditam 
que a Terra é plana. Em contrapartida, a grande maioria 
dos apoiadores de ambos os lados, 91% dos bolsonaristas 
e 90% dos lulistas, reconhece a realidade científica de que 
a Terra é redonda.

Este dado revela muito mais do que uma simples diver-
gência de opiniões sobre um fato científico amplamente 
comprovado. Ele reflete a existência de uma parcela da 
população que, independentemente de suas inclinações 
políticas, opta por abraçar teorias sem fundamentação 
científica, demonstrando que a irracionalidade não escolhe 
lado no espectro político.

Vivemos em uma era de polarização extrema, na qual as 
ideologias políticas frequentemente se sobrepõem ao senso 
comum e à racionalidade. No entanto, é crucial reconhecer 
que a adesão a teorias da conspiração e a rejeição de fatos 
científicos constituem um terreno fértil para a desinforma-
ção e podem ter consequências graves para a sociedade 
como um todo.

A crença de que a Terra é plana, embora possa parecer 
inofensiva para alguns, é um sintoma de um problema maior: 
a desvalorização do conhecimento científico e a propensão 
a se deixar levar por narrativas sem base na realidade. Esse 
fenômeno não está isolado e é apenas um exemplo de como 
teorias da conspiração podem ganhar espaço e influenciar 
percepções e comportamentos.

A pesquisa do Datafolha serve como um lembrete de que, 
em meio às nossas diferenças, há desafios comuns que 
transcendem as barreiras ideológicas. A luta contra a desin-
formação e a promoção da racionalidade não são questões 
de esquerda ou direita, mas sim de responsabilidade coletiva. 
Somente através do diálogo, da educação e do compromisso 
com a verdade poderemos superar as divisões e construir 
uma sociedade mais esclarecida e resiliente.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É culpa da omissão, frouxidão e covardia de Rodrigo Pacheco”

Até o governo desiste de Padilha e apela à oposição 
contra PEC dos Marajás

Efeito bumerangue
O próprio Pacheco, aspirante ao 

governo de Minas, foi alertado que, 
eleito governador, teria que admi-
nistrar a bomba que armou.

Ruim geral
Estados e municípios devem 

amargar fatura na casa dos R$20 
bilhões para sustentar marajás caso 
a proposta de Pacheco seja apro-
vada.

Nada de Padilha
Para mitigar derrota nos vetos, o 

Planalto escalou Randolfe Rodri-
gues (sem partido-AP), José Gui-
marães (PT-CE) e Jaques Wagner 
(PT-BA)

Nem em sonho
O governo articula para que o 

rombo com as emendas parlamen-
tares fique abaixo dos R$4 bilhões, 
meta impensável com Padilha ne-
gociando.

Governos predadores fecha-
ram 350 de 550 usinas

Nos 13 anos em que o governo 
fixou preços do açúcar sem observar 
custos, gerando prejuízos bilioná-
rios ao setor, o Brasil viu falir cerca 
de 350 das 550 usinas existentes 
nesse período, de 1985 e 1998. Mais 
de 33 anos depois e 20 anos após 
sentença transitada em julgado, 
resta ao governo indenizar os pre-
judicados, mas preferiu destacar a 
área jurídica do governo Lula (PT) 
para empreender uma chicana a 
fim de impedir ou postergar o pa-
gamento dos precatórios, tentado 
alterar decisão do STF.

Sanguessugas
Nos 13 anos infernais, o governo 

confiscava açúcar para gerar divisas, 
e as usinas só viam a cor do dinheiro 
(abaixo dos custos) 6 meses depois.

Penúria sem fim
Hoje ainda em apuros, sem 

crédito e endividadas, as usinas 
que restam são reféns de tra-
des, vendendo produção futura a  
valores aviltantes.

Na mão grande
Governos da época tomavam açú-

car de exportação, commodity de 
valor, até para bancar a importação 
de petróleo, agravando a situação.

No PT, feio é perder
Após cinco derrotas, o governo Lula 

quer usar o STF para desrespeitar o 
Congresso e reonerar as folhas de 
municípios e empresas dos setores 
que mais empregam. O caso será 
julgado por Cristiano Zanin, ex-ad-
vogado pessoal que Lula nomeou 
ao STF. E la nave va.

Custo sem benefício
O Google, uma das três maiores 

empresas do mundo, anunciou não 
ter capacidade para se adequar às 
exigências do TSE em torno de anún-
cios eleitorais em 2024 e vetou tudo. 
Candidatos – e eleitores – que se 
virem.

Rápido na gaveta
A Comissão de Constituição e Jus-

tiça (CCJ) do Senado tirou da pauta, 
na última hora, votação do projeto 
que autoriza o funcionamento de 
cassinos e bingos. O relatório, favo-
rável, é de Irajá (PSD-TO).

Governo amarelo
Faltou voto ao governo para apro-

var o DPVAT e Jaques Wagner (PT-
-BA) atuou para retirar a proposta 
da pauta de votação do Senado. 
Aprovado, o projeto abre R$15 bi-
lhões para o governo torrar. E nós 
pagamos.

Fala, Janja!
Janja chamou o ministro Silvio 

Costa Filho (Portos e Aeroportos) e 
anunciou ofensiva contra a Gol, via 
Anac, após morte de cachorro. Sobre 
o enteado, caçula de Lula acusado 
de espancar a ex-mulher, nada.

Menos pobres
Roraima (-9,5%) e Amazonas 

(-9,3%) lideram ranking de redução 
da pobreza em 2023, aponta estudo 
do Instituto Jones dos Santos Neves. 
Só um estado aumentou a pobreza, 
Acre (+0,4) de Gladson Cameli (PP).

Nikolas Ferreira (PL-MG) ao avaliar o que chamou de ‘abuso de autoridade do Judiciário’

Guarda SUS
Para Marco Feliciano (PL-SP), 

a ideia de Ricardo Lewandowski 
(Justiça) de criar “SUS da segu-
rança pública”, dando ainda mais 
poder ao governo federal, e não a 
Estados, “lembra muito a Guarda 
Revolucionária do Irã”.

Impacto imediato
Após reunir enorme multidão em 

Copacabana apoiando o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro e a liberdade 
de expressão, o PL espera impacto 
positivo quase imediato nas pró-
ximas pesquisas para prefeito no 
Rio de Janeiro.

Pensando bem...
...com a sorte recente, o “SUS 

da segurança pública” vai acabar 
combatendo o câncer organizado.

Poder sem Pudor
Santo candidato
Em visita à Bahia, em 1936, quan-

do o País especulava sobre suces-
são presidencial, Getúlio Vargas 
ouviu o governador Juracy Ma-
galhães, em um discurso, traçar o 
perfil ideal de candidato, que para 
ele deveria ser paciente, honesto, 
corajoso, empreendedor, pruden-
te, generoso etc. Na viagem de 
volta, dia seguinte, Getúlio cutu-
cou o genro Amaral Peixoto: “Já 
sei quem é o candidato de Juracy”, 
provocou. “Acho que é ele mesmo”, 
respondeu Peixoto. “Não. Só pode 
ser o Senhor do Bomfim”, disse 
Getúlio, às gargalhadas.

O Planalto escanteou Alexandre Padilha (Relações Institucionais) e apelou a parlamentares ligados aos 
governadores Cláudio Castro (Rio de Janeiro) e Romeu Zema (Minas Gerais) para barrar penduricalho de 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), que turbina salários de juízes. Consultoria do Senado aponta que o penduricalho 
impacta em R$82 bilhões (em três anos) e sangra contas estaduais. Fora da agenda, na terça (22), Arthur 
Lira (PP-PI) esteve com Rui Costa (Casa Civil) negociando vetos.

A 60ª Bienal de Veneza, sob a curadoria de Adria-
no Pedrosa, diretor artístico do MASP, não cumpre 
apenas o propósito de exibir obras de arte. Vai 
muito além! Traz à tona uma profunda reflexão 
sobre a condição humana, destacada pelo lema 
“Stranieri Ovunque” - estrangeiros em todo lugar. 
É um lembrete poderoso de que todos nós, em 
algum momento de nossas vidas, nos tornamos 
estrangeiros, seja em relação a um lugar, a uma 
cultura ou até mesmo a nós mesmos.

A individualidade é intrínseca à nossa identidade, 
composta por uma miríade de características que 
nos tornam únicos. No entanto, essa individuali-
dade só ganha significado pleno quando inserida 
no contexto da coletividade. Somos seres sociais, 
interdependentes, e é na interação com os outros 
que encontramos meios de desenvolver nossa 
humanidade e trilhar nossos caminhos.

No entanto, as peculiaridades individuais, muitas 
vezes, se transformam em barreiras que dificultam 
a inclusão social plena. Essas barreiras são frequen-
temente alimentadas pelas relações de poder pre-
sentes na sociedade, resultando na marginalização 
de grupos minoritários ou precariamente incluídos. 
Sejam elas baseadas na orientação sexual, raça, 
etnia, origem social, classe, nível educacional, defi-
ciência ou outras características, tais barreiras são 
evidências das contradições internas à sociedade.

A Bienal de Veneza, por meio de suas obras de 
arte, expõe essas contradições de maneira franca 
e incisiva, convidando-nos a refletir não apenas 
sobre as estruturas sociais excludentes presentes 
na sociedade, mas também sobre nossa própria 
responsabilidade na perpetuação ou desconstru-
ção delas. Somos todos, de uma forma ou de outra, 
participantes dessas estruturas, seja como parte 
de grupos dominantes ou minoritários.

Portanto, mais do que uma simples exposição de 
arte, a Bienal de Veneza serve como um chamado 
à ação, instando-nos a trabalhar em prol de estru-
turas sociais mais sustentáveis, inclusivas e justas. 
Somente através do reconhecimento de nossa 
interconexão e do compromisso com a alteridade 
podemos construir um mundo onde a diversidade 
seja celebrada e todos tenham a oportunidade 
de se sentir em casa, em vez de estrangeiros, em 
qualquer lugar em que estejam.

‘Stranieri Ovunque’ - 
estrangeiros em todo lugar!

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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O Tribunal de Con-
tas do Amazonas (TCE-
-AM), por meio da Se-
cretaria-Geral (Seger) 
e da Divisão de Patri-
mônio (Dipat), realizou 
a doação de mobílias 
e equipamentos ele-
trônicos três órgãos e 
entidades de Manaus. A 
iniciativa atende a uma 
orientação da conse-
lheira-presidente da 
Corte de Contas, Yara 
Amazônia Lins, que 
busca colaborar com a 
gestão pública no Es-
tado. 

As assinaturas das 
guias de doações fo-
ram realizadas na 
quinta-feira (25), pelo 
Secretário-Geral do 
TCE-AM, Antônio Rosa 
Júnior; o diretor do Ins-
tituto de Criminalísti-
ca, Wanderlei Pires da 
Silva; a diretora-geral 
do SPA Zona Sul, Ellen 
Fernandes de Souza; e 
o diretor-executivo do 

Instituto Olhar Solidá-
rio, Antônio Carlos de 
Souza. 

Para o SPA Zona Sul, 
foram doadas 70 uni-
dades de dez diferen-
tes itens, como estan-
tes, armários, cadeiras 
e gaveteiros. 

Ainda na lista para 
receber doações está 
o Instituto Olhar So-
lidário, que cuida de 
crianças com algum 
tipo de deficiência visu-
al. A entidade recebeu 
60 unidades de dife-
rentes mobílias como 
armários, estações de 
trabalho e gavetas. 

Outra instituição be-
neficiada foi o Instituto 
de Criminalística “Lo-
rena dos Santos Bap-
tista”, que recebeu do 
Tribunal 80 unidades 
de equipamentos ele-
trônicos como HDs e 
computadores, e mo-
bílias como mesas e 
armários.

CDC-Aleam e Procon-AM emitem notificação ao 
Amazonas FC por prática de preços excessivos

VALORES ABUSIVOS

Instituições e entidades 
recebem doações do TCE

O deputado Mário César 
Filho (UB), presidente da 
Comissão de Defesa do Con-
sumidor (CDC) da Assem-
bleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), e o Instituto 
de Defesa do Consumidor 
do Amazonas (Procon-AM) 
emitiram notificação con-
junta ao Amazonas Futebol 
Clube devido aos valores 
abusivos cobrados pelos 
ingressos para a partida 
contra o Flamengo, agen-
dada para o dia 22 de maio 
na Arena da Amazônia.

A iniciativa veio em res-
posta às múltiplas denún-
cias recebidas pela CDC que 
apontaram um aumento 
significativo nos preços dos 
ingressos em comparação 
com outros jogos, como o 
confronto entre Amazonas 
x Santos, que ocorrerá em 
breve pela Série B do Cam-
peonato Brasileiro. 

O valor mais alto dos in-
gressos chega a R$ 220 para 
os torcedores visitantes.

O clube amazonense 
anunciou a abertura das 
vendas on-line pelas redes 
sociais nesta terça-feira 
(22). Os valores variam de 
R$ 150 (meia) a R$ 1.500 (in-
teira), dependendo do setor 
desejado, com adicional de 
taxa.

O deputado enfatizou a 
necessidade que os preços 
dos ingressos estejam em 
conformidade com a le-
gislação, assegurando um 
acesso equitativo aos even-
tos esportivos para todos os 
cidadãos.

Na notificação enviada 
pelo Procon-AM e pela CDC 
da Aleam foram solicitados 
esclarecimentos ao Amazo-
nas Futebol Clube sobre a 
política de preços adotada 
para o jogo em questão, 
assim como informações 
detalhadas sobre a entre-
ga dos ingressos, especial-
mente em relação ao direito 
à gratuidade para pessoas 
com deficiência (PcD), meia-

EQUIPAMENTOS

DIVULGAÇÃO

Procon notifica o Amazonas por preços no jogo entre Amazonas x Flamengo 

Prefeitura vem 
realizando ações 
para melhoria 
do sistema de 
transporte coletivo
na capital 
amazonense

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, parti-
cipou, na quinta-feira 
(25), da abertura do 1° 

Encontro Nacional de Políti-
cas Públicas sobre os Desa-
fios e Melhorias do Setor de 
Transporte Urbano, realizado 
no auditório Piquiá, do Uiara 
Amazon Resort.

O evento é promovido pelo 
Instituto Municipal de Mobili-
dade Urbana (IMMU), a Asso-
ciação Nacional das Empresas 
de Transportes Urbanos (NTU) 
e o Sindicato das Empresas 
de Transporte de Passageiros 
do Estado do Amazonas (Sine-
tram), para abordar os desafios 
e melhorias do setor de trans-
porte urbano no país.

O chefe do Executivo muni-
cipal destacou que a realização 
do evento em Manaus, que, 
normalmente, ocorre em São 
Paulo, Rio de Janeiro ou em 
Brasília, mostra que a prefeitu-
ra vem realizando ações exito-
sas para a melhoria do sistema 
de transporte coletivo.

“A gente traz para dentro da 
nossa cidade as discussões de 
melhorias do sistema de trans-
porte coletivo em todo o Brasil. 
A gente tem muito a mostrar 
do que fez e muito a aprender 
também com experiências exi-
tosas de outras cidades. Você 
não ouve, não vê, não noticia 
mais ônibus quebrados na rua, 
pegando fogo, cacarecos ou 
com pneu furado. O que nós 

temos, hoje, é um dos sistemas 
mais eficientes do Brasil”, disse 
Almeida.

O prefeito também ressaltou, 
durante a abertura do evento, 
os avanços no sistema de trans-
porte urbano, como a entrega 
de mais de 350 ônibus novos, 
ônibus com ar-condicionado e 
a implementação da gratuidade 
do passe estudantil, em par-
ceria com o governo estadual, 
ações iniciadas ainda em meio 
à pandemia. O gestor também 

pontuou que o desafio maior 
para o setor são os altos cus-
tos do sistema, por isso existe 
discussão sobre Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC), 
para que os governos estadu-
ais e federais possam subsidiar 
esses custos.

“O subsídio é muito caro e a 
gente precisa da ajuda federal 
e estadual, para que o sistema 
possa ser ampliado. Nosso sis-
tema melhorou para o usuário 
e também para os rodoviários. 

O que impacta muito o sistema 
do transporte coletivo é exa-
tamente o alto custo, no caso, 
com subsídios que o transporte 
coletivo não se paga em ne-
nhuma capital. Esse é um dos 
assuntos a ser discutido hoje, a 
ajuda federal para as grandes 
cidades no que se refere ao 
transporte coletivo”, destacou.

O diretor-presidente do 
IMMU, Paulo Henrique Martins, 
disse que Manaus tem muito a 
apresentar durante o encontro. 

“Só a escolha de Manaus já 
mostra que estamos apresen-
tando resultados positivos. En-
tão, o que a gente tem a apre-
sentar é a melhoria de como 
que, no meio da pandemia e 
de uma crise pós-pandemia, a 
Prefeitura de Manaus conse-
guiu avançar, conseguiu tro-
car ônibus velhos por novos, 
implementar uma frota com 
ar-condicionado, reduzir o nú-
mero de viagens, fazendo uma 
otimização do sistema. Toda 

Prefeito faz abertura do Encontro de Políticas Públicas sobre os Desafios e Melhorias do Setor de Transporte Urbano

a parte de planejamento, que 
tem por trás desses resulta-
dos, vai ser apresentada nesses 
debates e também como isso 
impactou no resultado final na 
diminuição relativa do custo do 
sistema”, informou Martins.

O diretor-executivo da NTU, 
Francisco Christovam, apon-
tou que Manaus se tornou re-
ferência para as capitais dos 
demais Estados da Federação 
pelos avanços no sistema de 
transporte coletivo nos últimos 
três anos, na gestão do prefeito 
David Almeida.

“Precisamos aplicar, assim 
como Manaus tem feito, as reco-
mendações da política nacional 
da mobilidade urbana, notada-
mente no que se refere ao subsí-
dio aos passageiros para garantir 
uma tarifa razoável, principal-
mente para as camadas mais 
vulneráveis da sociedade. Não há 
como existir transporte coletivo 
urbano em qualquer cidade de 
porte do Brasil sem o respecti-
vo investimento público para, ao 
menos, bancar parte expressiva 
do seu custeio. Mais uma vez, 
quero ressaltar o compromis-
so da administração municipal, 
aqui representada pelo prefeito 
David Almeida, com a prestação 
de um serviço de qualidade aos 
seus munícipes. Orgulho para os 
manauaras e um exemplo para 
o Brasil”.

 
Debates
Entre os assuntos que serão 

discutidos no encontro em Ma-
naus, que será realizado até esta 
sexta-feira (26), está a moderni-
zação do sistema, base jurídica 
para bons contratos de con-
cessão, tarifa pública, o Marco 
Legal do Transporte Urbano, re-
dução de emissões provocadas 
pela circulação de coletivos e 
investimentos necessários para 
desenvolvimento no setor.

-entrada e demais benefí-
cios previstos em lei. 

Também foi solicitado 
o esclarecimento do local 
de retirada dos ingressos, 
garantindo a plena aces-
sibilidade conforme a Lei, 
a indicação do número de 
assentos reservados para a 
categoria PcD e seus res-
pectivos acompanhantes e 
o cumprimento da legisla-
ção estadual que garante o 
acesso com bebidas e ali-
mentos.

O deputado reiterou seu 

compromisso em defender 
os interesses da população 
e irá acompanhar de perto 
o desenrolar dessa situação 
para assegurar a proteção dos 
direitos dos consumidores.

“É inaceitável que os tor-
cedores sejam explorados 
com preços exorbitantes 
que ferem os princípios de 
acesso democrático ao es-
porte. Não podemos tolerar 
a prática de abusos que pre-
judicam os consumidores e 
desrespeitam a legislação 
vigente“, enfatizou.

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Manaus sedia encontro nacional 
sobre desafios de transporte
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Wilson defende importância 
de manter modelo da ZFM
Encontro 
virtual debateu 
preocupações dos 
Estados diante da 
regulamentação da 
reforma tributária

O governador Wil-
son Lima defen-
deu, na quinta-
-feira (25), em 

Assembleia Geral de Go-
vernadores da Amazônia 
Legal, a importância da 
garantia da manutenção 
do modelo Zona Franca de 
Manaus nas leis comple-
mentares da reforma tri-
butária. Ele destacou que 
a 307ª Reunião Ordinária 
do Conselho de Desen-
volvimento do Amazonas 
(Codam) aprovou 38 pro-
jetos industriais de im-
plantação, diversificação 
e atualização, com inves-
timentos que somam R$ 
1,28 bilhão e que projetam 
quase 1,1 mil novos postos 
de trabalho nos próximos 
três anos.

Os projetos de leis 
complementares foram 
encaminhados pelo Mi-
nistério da Fazenda para 
o congresso nesta quarta 
(24). Na terça (23), Wil-
son Lima reuniu com o 
ministério em Brasília e 
entregou ao ministro Fer-
nando Haddad demandas 
do Amazonas em defesa 

da maior matriz econômica 
do estado, que gera 120 mil 
empregos diretos.

“A gente tem trabalhado 
intensamente para que a 
Zona Franca de Manaus 
tenhas seus direitos cons-
titucionais garantidos. 
Nossa equipe técnica está 
à disposição da bancada 
federal para reforçar essa 
defesa. Da nossa parte, re-
forço o compromisso de 
seguimos vigilantes en-

quanto se estabelece uma 
nova reforma tributária no 
Brasil para garantir o mo-
delo que gera emprego, 
renda e que mantém nossa 
floresta preservada“, afir-
mou o governador Wilson 
Lima.

Entre as preocupações 
dos estados tratadas na 
reunião estão, principal-
mente, a recomposição de 
receitas e o método de 
aprovação do orçamento 

do Comitê Gestor e de sua 
estrutura. Presentes no 
encontro estiveram os go-
vernadores Mauro Men-
des (Mato Grosso); Marcos 
Rocha (Rondônia); Anto-
nio Denarium (Roraima); o 
secretário de Fazenda do 
Pará, René Souza, além do 
secretário de Fazenda do 
Amazonas, Alex Del Giglio, 
que acompanhou Wilson 
Lima.

O Projeto de Lei Comple-

mentar (PLP) que institui 
o Imposto sobre Bens e 
Serviços (IBS), a Contri-
buição Social sobre Bens 
e Serviços (CBS) e o Im-
posto Seletivo (IS), envia-
do pelo governo federal 
ao Congresso Nacional, 
contém a maior parte das 
regras que regulamentam 
a Emenda Constitucional 
(EC) 132, promulgada em 
dezembro de 2023 pelo 
Congresso e que promo-

Em reunião do Consórcio da Amazônia Legal, governador destacou vigilância do Amazonas na defesa da ZFM

ve a Reforma Tributária. 
Um segundo PLP com 
aspectos específicos de 
gestão e fiscalização do 
IBS ainda será entregue. 

Codam 
Conforme a pauta di-

vulgada pela Secretaria 
de Estado de Desenvol-
vimento Econômico, Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), foram apresen-
tados 21 projetos de novas 
empresas interessadas 
em se instalar no Polo In-
dustrial de Manaus (PIM).

Além disso, foram analisa-
dos 13 projetos de diversifi-
cação de plantas industriais 
de empresas já instaladas 
no PIM, incluindo o projeto 
da subsidiária brasileira BYD, 
que opera no PIM desde 
2020, para iniciar uma nova 
linha de produção de bate-
rias de fosfato de lítio para 
uso em ônibus elétricos, com 
um investimento de R$ 154,1 
milhões, aproveitando 61 
postos de trabalho já exis-
tentes na própria fábrica.

Por fim, foram analisados 
quatro projetos de atuali-
zação de plantas indus-
triais de empresas já ins-
taladas no PIM. O Codam 
tem funções de assesso-
ramento ao governador 
nos assuntos relaciona-
dos ao desenvolvimento 
econômico e social e na 
formulação da política de 
incentivos fiscais e extra-
fiscais do Estado.

Sanção publicada pelo governo federal exige tratamento adequado, apoio psicológico e privacidade 

Deputada estadual Dra. Mayara Pinheiro Reis (Republicanos) 

Hospitais deverão ter salas para 
mulheres vítimas de violência

Deputados apresentam Projetos 
de Lei voltados à saúde

TOMAZ SILVA

DIVULGAÇÃO

SUS ALEAM

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou, nes-
ta quinta-feira (25), a Lei n° 
2.221/2023, que prevê salas 
exclusivas de atendimen-
to nos serviços do Sistema 
Único de Saúde (SUS) e nos 
serviços privados contrata-
dos ou conveniados a mu-
lheres vítimas de violência. 
A medida quer garantir o 
acolhimento às vítimas logo 
após a agressão, asseguran-
do atendimento adequado, 
com privacidade e proteção 
à sua integridade física.

A Sala Lilás deverá ser 
preferencialmente situada 
em local onde ocorra me-
nor fluxo de profissionais e 
usuários do serviço de saú-
de. A diretriz inclui ainda um 
parágrafo na Lei Orgânica de 
Saúde que garante privaci-
dade à vítima e restringe o 
acesso de pessoas não auto-

rizadas pela paciente, em es-
pecial do agressor, ao espaço 
onde ela estiver. Também 
garante atendimento espe-
cífico e especializado, como 
acompanhamento psicoló-
gico e outros serviços.

Vários hospitais do SUS 
dispõem deste serviço, mas 
a lei agora obriga a instalação 
em todos os equipamentos 
da Rede, seja próprio do SUS 
ou conveniados.

O atendimento deverá 
ser feito por profissionais 
capacitados para esse tipo 
de abordagem, de forma 
humanizada, com respeito 
ao princípio da dignidade da 
pessoa humana, de forma 
não discriminatória, ficando 
assegurada a privacidade da 
mulher vítima de violência.

Durante a assinatura da 
regulamentação da lei, o 
presidente Lula falou da 

importância de as mulheres 
terem conhecimento sobre 
o que o governo tem feito 
para elas. “Essa lei precisa 
ser popularizada. As pessoas 
precisam saber que se elas 
forem vítima de violência, 
elas serão atendidas e aco-
lhidas nos hospitais, e que 
isso é obrigação do Estado. 
Quero reforçar que não tem 
lei que pega e que não pega, 
lei é lei. Precisa ser cumprida.”

Para o Ministério das Mu-
lheres, essa medida se jun-
ta ao conjunto de normas 
que promovem a proteção 
à vida e ao bem-estar das 
mulheres no Brasil, como 
as leis Maria da Penha, do 
Minuto Seguinte e do Fe-
minicídio, e demais decretos 
que buscam prevenir, punir 
e erradicar todas as formas 
de violência contra as mu-
lheres.

Com o objetivo de aumen-
tar o número de doações 
de plaquetas por aférese 
(separação dos componen-
tes do sangue por centrifu-
gação, permitindo a coleta 
seletiva dos componentes), 
a deputada Dra. Mayara Pi-
nheiro Reis (Republicanos) 
apresentou o Projeto de Lei 
(PL) nº 274/2024, que pro-
põe a concessão de dois dias 
de folga remunerada ao ser-
vidor público estadual que 
realizar a doação de sangue 
na referida modalidade.

O projeto constou na pau-
ta de tramitação ordinária, 
desta quinta-feira (25), na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), junta-
mente com mais 12 outras 
matérias que devem cum-
prir prazo de tramitação.

Na doação de plaquetas 
por aférese, o doador é co-
nectado a um equipamento 

específico de aférese, onde 
é realizada a centrifugação e 
separação das células, sen-
do que o sangue do doador é 
captado e a máquina separa 
apenas as plaquetas, e pos-
teriormente o sangue retor-
na ao organismo do doador 
pelo mesmo acesso venoso.

“O procedimento é seguro 
e a doação dura em média 
uma hora e meia e, por isso, 
deve ser agendada”, afirma 
a deputada Dra. Mayara, ex-
plicando ainda que o pro-
cedimento é bem parecido 
com uma doação conven-
cional, porém, neste caso, 
as plaquetas ficam retidas 
na bolsa e os demais com-
ponentes do sangue retor-
nam ao doador pelo mesmo 
acesso venoso.

Para a deputada, a pro-
positura pode ser um me-
canismo para alcançar mais 
doadores e assim contri-

buir para que a Fundação 
Hospitalar de Hematologia 
e Hemoterapia (FHemoam) 
alcance sua meta de 70 do-
ações mensais de plaquetas 
por aférese.

Vacinação
O PL nº 264/2024, apre-

sentado pelo deputado 
Wilker Barreto (Mobiliza), 
também constou na pauta 
de tramitação desta quinta-
-feira.

A matéria quer incluir as 
pessoas com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) no 
grupo de pessoas que têm 
direito a vacinação domi-
ciliar. Atualmente a Lei n.º 
4.748/2019, estabelece este 
direito apenas às pessoas 
com deficiência motora, 
multideficiência profunda 
com dificuldade de locomo-
ção, doenças incapacitantes 
ou degenerativas.
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CORPORATIVOS

Robôs podem ser tendência para atendimento em eventos 

Olivier Smadja é CEO da Human Robotics, startup responsável por criar robôs sociais

Ao invés das tradicionais 
recepcionistas de cabelos ali-
nhados e roupas impecáveis, 
imagine-se agora entrando 
em um evento corporativo 
com um clima mais futuris-
ta, onde é recebido por robôs 
elegantemente vestidos e com 
uma expressão facial simpáti-
ca, mas claramente robótica.

A utilização de robôs de 
atendimento em eventos 
corporativos está mudando 
a forma como as empresas 
interagem com participantes. 
A tecnologia robótica oferece 
uma abordagem moderna e 
eficiente para a recepção e 
assistência durante eventos 
empresariais.

Um exemplo é o “Robios Go”, 
da Human Robotics, startup 
que cria robôs sociais e per-
sonalizáveis para atendimento 
presencial, que podem ser pro-
gramados para atender os par-
ticipantes de forma amigável 
e pró-ativa, proporcionando 
uma experiência única desde 
o momento do check-in.

Como explica Olivier Smadja, 
CEO da Human Robotics, “sua 
capacidade de interação por 
meio de comandos de voz, res-
postas a perguntas frequentes 
e orientações precisas contri-
buem para uma recepção mais 
dinâmica e personalizada. Ele 
acaba tornando a experiência 
divertida, onde os usuários 
gravam melhor as informa-
ções sugeridas.”

Hellen Borges, head de Ino-
vação da Ligga Telecom, des-
taca os inúmeros benefícios 
proporcionados pela utilização 
dos Robios Go em eventos. “A 
tecnologia robótica transmi-
te uma imagem de empresa 
inovadora, os robôs oferecem 
uma experiência original aos 
participantes, despertando a 
curiosidade e proporcionan-
do um diferencial competitivo 
que atrai a atenção da mí-
dia e do público presente no 
evento.”

Além da recepção, os ro-
bôs podem ser programados 
para transmitir informações 

importantes sobre o evento, 
palestras, workshops e demais 
atividades, garantindo que os 
participantes estejam bem in-
formados e engajados. Essa 
presença inovadora acaba 
criando um ambiente tecnolo-
gicamente avançado, alinhan-
do a imagem da empresa com 
a modernidade e a eficiência.

A Head de Inovação da Ligga 
Telecom afirma que o Robios 
Go, sem dúvida, cria uma ima-
gem mais “tecnológica”. “Como 
uma empresa de tecnologia, é 
importante mantermos essa 
imagem, oferecendo uma 
experiência diferenciada que 
envolve o público e pode atrair 
ainda mais parceiros, impul-
sionando os negócios.”

Para Hellen, os resultados 
para a empresa que optou 
pela tecnologia robótica ficam 
evidentes. “No caso da Lig-
ga, ao implementarmos algo 
inovador, garantimos também 
a segurança das informações 
passadas aos nossos partici-
pantes e colaboradores”.

DIVULGAÇÃO

Evento exporá mais 
de 80 negócios 
da região focados 
em promover 
discussões e práticas 
sustentáveis

 Em Tempo

Com o propósito de fo-
mentar a bioeconomia e 
a inovação na Amazônia, 
Manaus vai receber a 

primeira edição do Inova Ama-
zônia nos dias 9 e 10 de maio. A 
conferência exporá mais de 80 
negócios da região focados em 
promover discussões e práticas 
sustentáveis de uso da terra, 
conservação da biodiversidade 
e desenvolvimento econômico 
que respeite os ecossistemas 
amazônicos e as comunidades 
locais.

A conferência promove co-
nexões e networking entre 
negócios que requerem uma 
abordagem desafiadora, como 
a de levar em consideração tanto 
as oportunidades econômicas 
quanto os desafios ambientais 
e sociais únicos da região ama-
zônica. O Inova Amazônia é uma 
realização do Sebrae, com apoio 
do Governo do Amazonas e par-
ceiros como a Vale, a AL-Invest 
Verde, a Finep.

O Inova Amazônia é um exem-
plo de estratégia focada em 
fomentar, apoiar e desenvolver 
pequenos negócios, startups, 
empreendimentos e ideias ino-
vadoras alinhadas à bioecono-
mia que tenham como premissa 
a atuação direta ou indireta para 
preservação, ou uso sustentável 
dos recursos da biodiversidade 
do bioma. No total, já foram in-
vestidos R$ 23 milhões em ações 
de aceleração, bolsas, eventos, 
Sebraetec e missões interna-
cionais.

Conforme o diretor-técnico 

do Sebrae Nacional, Bruno Qui-
ck, o evento do Inova Amazônia 
é uma excelente oportunidade 
para estimular o surgimento de 
soluções sustentáveis e fortale-
cer ainda mais o empreendedo-
rismo na região. 

“Manaus será o epicentro 
deste encontro, que reunirá di-
versos atores nacionais e inter-
nacionais comprometidos com a 
sustentabilidade e o desenvolvi-
mento econômico responsável 
da Amazônia. Reconhecemos 
o potencial local para liderar a 
bioeconomia global, e o Inova 
Amazônia é uma plataforma 
extremamente importante para 
explorar novos modelos de ne-
gócios, produtos e serviços que 
valorizam nossa região e sua 
biodiversidade única”, salientou 
Bruno.

Para a superintendente do 
Sebrae Amazonas, Ananda 
Carvalho Normando Pessôa, o 
evento é um reconhecimento 
desse protagonismo do ecossis-
tema de inovação dos negócios 
locais.

“Sabemos que a região ama-
zônica tem uma vocação natu-
ral para a bioeconomia. Afinal, 
temos o bioma com a maior 
biodiversidade do mundo. Isso 
abre portas para novos modelos 
de negócios, para a descoberta 
de novos insumos e para a ino-
vação no sentido mais amplo. 
E o Inova Amazônia é o evento 
ideal para entendermos melhor 
a atuação das empresas dentro 
dessas abordagens, negócios e 
produtos que valorizam nossa 
região e a floresta, evitando o 
desmatamento e as emissões 
de carbono, contribuindo para 
o clima e para sustentabilidade”, 
destacou Ananda.

Para impulsionar os negócios 
locais, o Inova irá contar com 
convidados renomados e que 
poderão oferecer insights va-
liosos em palestras. São eles: O 
economista e líder da Unidade 
de Desenvolvimento Socioe-

conômico Inclusivo (PUND) no 
Brasil, Cristiano Prado; o profes-
sor de biotecnologia do Instituto 
Federal de Tocantins (IFTO), Eber 
Eurípedes de Souza; o Secretário 
de Estado do Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira; a conselheira 
do Fórum Nacional de Gestores 
de Inovação e Transferência de 
Tecnologia (FORTEC), Elizabeth 
Ritter; o Líder de Operações do 
Instituto Amazônia+21, Fernan-
do Penedo; o vice-presidente 
da AmapaTec, Frank Portela; A 
Embaixadora da Gênese Jorna-
da Amazônia, Hellen Almada;  o 
gerente na área de Planejamen-
to e Relações Institucionais na 
EMBRAPII, José Meneses; a 
advogada do Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(IBAMA), Juliana Zamboni; o 
Presidente do Conselho Nacio-
nal das Fundações Estaduais de 

Amparo à Pesquisa (CONFAP), 
Odir Dellagostin; a gerente re-
gional de vendas nos Correios 
do Amazonas, Susyelle Pereira 
Xavier; Criador da Ecodots com 
soluções ligadas ao clima, Paulo 
Araújo Filho; o historiador – Ro-
drigo Rollemberg; o coordena-
dor de projetos no Centro de 
Economia Verde na Fundação 
(CERTI), Victor Augusto Moreira; 
a publicitária com experiência 
em Moda, Yara Coutoç; e o Co-
-Founder e CEO da Um Grau e 
Meio, Osmar Bambini.

Desenvolvimento sustentá-
vel com inovação

Para impulsionar o mer-
cado da bioeconomia na 
região, o Sebrae conta com 
programas que estimulam o 
desenvolvimento de produ-
tos e serviços sustentáveis 
por startups e pequenas 

empresas. Para estimular 
essas soluções, a instituição 
desenvolve, desde 2022, o 
Inova Biomas, uma iniciativa 
que visa promover o desen-
volvimento sustentável e a 
inovação nos biomas brasi-
leiros por meio do suporte e 
incentivos para o surgimento 
e o crescimento de negócios 
alinhados com a conservação 
ambiental, a valorização da 
biodiversidade e o uso sus-
tentável dos recursos natu-
rais. Já foram apoiados mais 
de 800 projetos de bioecono-
mia, entre ideias de negócios 
e empresas inovadoras.

Outro destaque é o Pro-
grama Catalisa ICT, cujo ob-
jetivo é promover a geração 
de novos negócios a partir 
do conhecimento científico 
e tecnológico gerado pelos 
Institutos de Ciência e Tec-

nologia (ICTs). No contexto 
da bioeconomia, o programa 
apoia uma quantidade rele-
vante de empresas do seg-
mento que estão buscando 
desenvolver novos produtos 
a partir de recursos natu-
rais renováveis, processos de 
produção mais eficientes e 
sustentáveis, além de tec-
nologias que promovam a 
conservação ambiental e o 
uso responsável dos recursos 
naturais.

O evento contará ainda com 
um espaço de integração com 
as comunidades. Como o 1º 
workshop de Indicações Ge-
ográficas e Marcas Coletivas 
do Amazonas, onde serão 
apresentados conteúdos 
sobre o desenvolvimento de 
comunidades e o papel de-
las para o ecossistema de  
cada região.

Inova Amazônia é uma realização do Sebrae, com apoio do Governo do Amazonas

Ela conta ainda que foi 
possível automatizar todo o 
processo e realizar análise de 
dados pré e pós-eventos. “Es-
sas melhorias contribuíram 
significativamente para aná-
lises como perfil e faixa etária 
do público, as perguntas feitas, 
entre outras informações im-
portantes para os negócios”.

Os robôs não são usados 

apenas para recepção. Eles 
também podem ser incorpo-
rados em atividades de entre-
tenimento, como quizzes in-
terativos, criando momentos 
de descontração e networking 
entre os participantes.

Com isso, a versatilidade do 
Robios Go amplia as possibili-
dades de interação durante o 
evento, tornando-o mais inte-

ressante. “Essa capacidade do 
robô transmitir informações 
de maneira clara e eficiente é 
possível graças à Inteligência 
Artificial, que também permi-
te interagir de maneira au-
têntica, exibindo expressões 
faciais como piscar e sorrir. 
É isso que o torna tão ca-
tivante durante os eventos”,  
comenta Olivier.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Faturamento do Polo Industrial 
deve crescer 8,9% este ano
PIM pode faturar  
o valor de  
R$ 188 bilhões em 
2024, contra  
R$ 172,6 bilhões 
obtido no ano 
passado

DIVULGAÇÃO

A economia do Amazonas 
iniciou 2024 com um de-
sempenho fortemente 
positivo. Todos os indi-

cadores apresentam um cená-
rio favorável para as indústrias 
da região neste ano. De acordo 
com o estudo Painel Econômico 
do Amazonas (PEA), levanta-
mento realizado pelo Centro da 
Indústria do Estado do Amazo-
nas (Cieam), com informações 
relevantes sobre a atividade da 
Zona Franca de Manaus (ZFM), a 
economia do Estado deve cres-
cer 2,89% em 2024, com um 
aumento de 8,9% na produção 
das indústrias da região.

“Nossa expectativa é que o 
faturamento do Polo Industrial 
de Manaus (PIM) acumule um 
valor de R$ 188 bilhões neste 
ano, se os problemas com a 
‘Grande Seca’ de 2023 não se 
repetirem”, prevê Luiz Augusto 
Rocha, presidente do Cieam.

Dentro da indústria de trans-
formação, o maior aumento no 
início deste ano ocorreu no se-
tor de equipamentos, que quase 

Em Tempo

Atualmente, são 600 empresas instaladas no 
PIM, gerando mais de 500 mil empregos

plicando o acréscimo no es-
toque geral do Amazonas em 
janeiro de 2024 em relação ao 
mês anterior. Os empregos da 
indústria elevaram-se parti-
cularmente no setor de bens 
de informática, cujo acréscimo 
líquido de 362 contratados re-
força o otimismo para 2024. No 
setor de indústria alimentícia, o 
incremento de 225 contratados 
indica possível surpresa positiva 
para este ano.

IBCR-AM
Segundo o estudo elaborado 

pelo Cieam, o otimismo deve-se 
aos bons resultados contabili-
zados em janeiro, que registrou 
crescimento de 4,9% no compa-
rativo com igual mês de 2023. 
Em relação a dezembro, apre-
sentou alta de 3,7%. O resultado 
reflete a variação positiva do 
Índice de Atividade Econômica 
Regional do Amazonas (IBCR-
-AM), divulgado mensalmen-
te pelo Banco Central. O PEA 
reúne informações de outras 
fontes estratégicas, como Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) e a Superin-

tendência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa).

O desempenho positivo de-
ve-se, em parte, à absorção dos 
insumos retidos nos portos an-
teriores a Manaus, por causa da 
seca enfrentada pelo Estado 
no ano passado. No compara-
tivo sazonal, de janeiro do ano 
passado a janeiro deste ano, 
a indústria teve alta de 11,7%; 
comércio, 9,1%; e serviços, 10,7%.

No caso dos bens de consu-
mo, além da antecipação de 
compras de eletrônicos, princi-
palmente notebooks, em 2020 

dobrou sua produção, atingindo 
uma alta de 85,7%. O setor de 
Bens de Informática, com alta 
de 73,2% na atividade das in-
dústrias, também é destaque 
pelo desempenho no volume 
de produção e no acréscimo de 
empregos, com expectativa que 
2024 seja melhor do que 2023 
em produção, faturamento e 
empregos.

“Entre os grandes setores pro-
dutivos do Estado, o de Bens 
de Informática foi a área com 
menor desempenho em 2023. 
Felizmente, iniciou o ano com 
expectativa que se junte ao setor 
de Duas Rodas para fazer de 
2024 um ano positivo em todos 
os aspectos”, explica o presiden-
te do Cieam.

Empregos
Os empregos na região tam-

bém estão em crescimento. O 
recorde esperado de 500 mil 
empregos formais, superado 
em dezembro de 2023, foi no-
vamente superado em janeiro 
deste ano, atingindo o número 
de 518.157 postos formais de tra-
balho, segundo o Cadastro Geral 
de Empregados e Desemprega-
dos (Caged), que pertence ao Mi-
nistério do Trabalho e Emprego.

Com 127.227 vagas, a indústria 
de transformação registrou um 
recorde para os últimos nove 
anos. O acréscimo de 1.065 va-
gas no estoque de empregos 
da indústria foi quase idêntico 
ao de serviços, com ambos ex-

e 2021, para atender às necessi-
dades do home office e ensino à 
distância, a restrição de crédito, 
endividamento das famílias e 
queda no tíquete médio dos 
produtos reduziram as vendas 
em 2023.

Painel Econômico
O Painel Econômico do Ama-

zonas é uma análise da conjun-
tura econômica do Amazonas 
elaborada mensalmente pelo 
Cieam com base em informa-
ções públicas de instituições 
como IBGE, Suframa, ComexS-
tat e Abraciclo, além de utilizar 
dados oficiais do Ministério do 
Trabalho e Emprego. O princi-
pal dado disponível para análise 
é o IBCR-AM, número-índice 
publicado mensalmente pelo 
Banco Central como versão 
regionalizada do IBC-Br, a es-
timativa mensal do PIB brasi-
leiro. O Banco Central compõe 
o IBCR-AM pelos resultados 
das pesquisas mensais efetu-
adas pelo IBGE, incluindo os 
principais setores da economia: 
Indústria, Comércio, Serviços e 
Agropecuária.

Sobre o CIEAM
O Cieam é uma entidade 

empresarial com personalida-
de jurídica, ligada ao setor in-
dustrial, que tem por objetivo 
atuar de maneira técnica e po-
lítica em defesa de associados 
e dos princípios da economia  
baseada na ZFM.
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Em Tempo

Uma lista contendo 
os nomes de 1.456 
famílias em situa-
ção de calamidade 

pública e emergências na 
cidade de Manaus, foi en-
tregue pela titular da Se-
cretaria Municipal da Mu-
lher, Assistência Social e 
Cidadania (Semasc), Dermi 
Rayol, nesta quinta-feira 
(25), ao titular da Secreta-
ria Municipal de Habitação 
e Assuntos Fundiários (Se-
mhaf), Jesus Alves, durante 
reunião realizada na sede 
da Secretaria de Habitação.

Essas famílias, que per-
deram suas moradias, fo-
ram identificadas como 
prioritárias no cadastro 
habitacional da Prefeitura 
de Manaus, com o objetivo 
de receberem assistência 
adequada para a recons-
trução suas vidas.

Durante o encontro, a se-
cretária Dermi Rayol desta-
cou a importância da parce-
ria entre as secretarias para 
garantir que as famílias em 
situação de vulnerabilidade 
tenham acesso a moradias 
dignas e condições básicas 
para uma vida mais estável. 
“É fundamental que traba-
lhemos juntos para atender 
às necessidades dessas fa-
mílias e proporcionar o su-
porte necessário para que 
possam reconstruir suas 
vidas. Essas famílias estão 
sendo atendidas com o Au-
xílio Aluguel e a determina-
ção do prefeito David Al-

Seleção vai garantir 
acesso a moradias 
dignas e condições 
básicas para 
famílias afetadas

DIVULGAÇÃO 

Dermi Rayol, titular da Secretaria Municipal 
da Mulher, Assistência Social e Cidadania 

(Semasc), se reuniu com Jesus Alves, 
da Secretaria Municipal de Habitação e 

Assuntos Fundiários (Semhaf)

Lista prioriza famílias em 
situação de calamidade pública

meida é que encontremos 
soluções definitivas para 
essas pessoas”, afirmou.

Por sua vez, o secretá-
rio Jesus Alves enfatizou 
o compromisso da Semhaf 
em agilizar os processos de 
cadastramento e seleção 
dessas famílias, garantindo 
que recebam a assistên-
cia habitacional de forma 
eficiente e transparente. 
“Estamos empenhados em 
priorizar essas famílias e 
fornecer-lhes moradias 
adequadas, trabalhando 
em estreita colaboração 

com a Semasc e outros ór-
gãos relevantes”, declarou.

Maior programa
A entrega da lista de fa-

mílias vulneráveis marca 
mais um passo importan-
te na busca por soluções 
efetivas para enfrentar a 
questão habitacional em 
Manaus e assegurar que 
todos os cidadãos tenham 
acesso a condições dignas 
de moradia.

Em 2023, a Prefeitura 
de Manaus lançou o maior 
programa habitacional da 

história de uma gestão mu-
nicipal, o “Casa Manauara”, 
para a entrega de 8.600 
moradias, construídas ou 
reformadas, já a partir deste 
ano. A meta para os próxi-
mos quatro anos é atender 
mais de 17 mil famílias com 
moradia digna.

O programa “Casa Ma-
nauara” foi o primeiro a rea-
lizar entregas de residências 
reformadas. Em dezembro 
do ano passado, as entregas 
iniciaram contemplando fa-
mílias de baixa renda em 
assentamentos urbanos em 

foi lançado para subsidiar 
a entrada do imóvel adqui-
rido por meio do programa 
federal, com a prefeitura 
prevendo investimento de 
R$ 30 milhões.

Com os novos programas 
habitacionais para reforma 
e construção de unidades 
habitacionais, a gestão mu-
nicipal prevê o crescimento 
do setor da construção civil 
na capital, com a geração 
de quase 75 mil empregos 
diretos e indiretos e inves-
timentos que ultrapassam 
R$ 1 bilhão.

fase de regularização fundi-
ária nos bairros Colônia An-
tônio Aleixo, Puraquequara 
e São José. O programa tem 
investimento previsto de R$ 
100 milhões.

A prefeitura obteve a 
aprovação de projetos, 
junto ao governo federal, 
para construção de 4.680 
unidades habitacionais, por 
meio do programa “Minha 
Casa, Minha Vida”, para con-
templar famílias com renda 
mensal de até dois salários 
mínimos. O programa “En-
trada Garantida” também 
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Da redação

A Reforma Tributária 
já começou e as em-
presas precisam estar 
atentas aos impactos 
nas 3 alavancas: pre-
ço de compra, preços 
de venda e margem. A 
informação é do conta-
dor, José Eduardo Leal 
Charão, que explica que 
a Charão Consultoria 
desenvolveu um novo 
projeto voltado para 
cálculos tributários que 
demonstrem os impac-
tos da Reforma Tributá-
ria nas empresas.

Um estudo realizado 
com mais de mil em-
presas utilizando os ar-
quivos SPED, teve como 
conclusão de que 93% 
das empresas passarão 
a pagar mais impostos 
ou terão algum tipo de 

impacto negativo. A Re-
forma Tributária trará 
impactos nos preços das 
compras, de vendas e, 
por consequência, afe-
tarão as margens das 
empresas.

Pensando nisso, a 
consultoria apresenta-
da será desenvolvida 
através de um softwa-
re chamado Calculadora 
da Reforma Tributária 
desenvolvida e certifi-
cado pela Roit.

“Esse é mesmo sof-
tware que está sendo 
utilizado Governo e pe-
las Big Four (as quatro 
maiores empresas de 
auditoria do mundo) nas 
elaborações de estudos 
e junto ao nosso conhe-
cimento da tributação 
atual nas empresas de 
Manaus e Boa Vista”, 
explica Charão.

‘Cãominhada’ para combater  
maus-tratos contra animais

ABRIL LARANJA

Consultora contábil produz 
soluções para empresas

Da redação

Conscientizar a sociedade 
para a campanha ‘Abril La-
ranja’, de prevenção contra 
a crueldade animal e a im-
portância da vacinação, o 
combate de zoonoses e as 
necessidades alimentares 
e de diversão de gatos e 
cachorros são os objetivos 
da 2ª ‘Cãominhada’ do Bem-
-estar Animal, que acontece 
nesta sexta-feira (26), a par-
tir das 17h, na Universidade 
Nilton Lins, no bairro Parque 
das Laranjeiras.

Durante o evento promo-
vido pela instituição, tam-
bém serão realizadas gra-
tuitamente, a imunização de 
cães com a vacina V10, e de 
gatos e cães contra raiva. 
Com a participação de pro-
fessores e acadêmicos do 

curso de Medicina Veteri-
nária da Universidade serão 
realizadas ainda, avaliações 
cardiorrespiratórias e testes 
de glicemia nos pets.

Interessados em partici-
par do movimento podem 
fazer sua inscrição pelo se-
guinte link: https://forms.
gle/nV29U52xK3LStvvD9.

Devido à grande demanda, 
a vacinação e os atendimen-
tos também serão realizados 
na manhã de sábado (27), a 
partir das 9h, também no 
campus da Nilton Lins.

Campanha
A campanha Abril Laranja 

é de extrema importância 
para combater maus-tratos 
e crueldade contra os ani-
mais. Além da agressão física, 
os crimes incluem deixar o 
animal acorrentado 24h por 

CALCULADORA

REPRODUÇÃO

Evento terá vacinação gratuita contra raiva para cães e gatos

dia, abrigar em espaço sem 
higiene, privar de alimenta-
ção e assistência veterinária, 
entre outros. Segundo a Lei 
nº 14.064/2020, a pena é de 
reclusão de 2 a 5 anos, multa e 
proibição da guarda do animal.

De acordo com a Polícia Civil 
do Amazonas, entre julho de 
2023 a abril deste ano, foram 
registrados mais de 200 bo-
letins de ocorrência de maus-
-tratos contra animais apenas 
em Manaus.
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Escola estadual amplia 
aprovação em vestibular
Crescimento  
decorre do projeto  
‘A caminho da  
universidade’  
iniciado na unidade  
em 2023

DIVULGAÇÃO

Para a comunidade da 
Escola Estadual Isa-
ías Vasconcelos, em 
Iranduba (distante 

27 quilômetros de Manaus), 
acreditar no poder trans-
formador da educação tem 
sido o caminho mais eficaz 
de mudanças da realidade 
social. Por meio do projeto 
‘A caminho da universidade’, 
a unidade de ensino auxilia 
os estudantes no ingresso 
ao ensino superior. 

A ação, que é uma das 
atividades desenvolvidas 
na rede estadual de en-
sino, soma-se às diversas 
iniciativas educacionais que 
transformam vidas e me-
rece destaque a série, em 
homenagem ao Dia da Edu-
cação, a ser comemorado no 
dia 28 de abril. 

Com a intenção de estimu-
lar e apoiar alunos do Ensino 
Médio, principalmente, os 
finalistas a participarem dos 
vestibulares para ingresso 
em cursos superiores, o “A 

Em Tempo

Projeto acompanha alunos até o dia 
das provas com aulas preparatórias  
e orientação vocacional

caminho da universidade” 
começou a ser desenvol-
vido na unidade de ensino 
em 2023. 

Por meio do projeto, que 
acompanha os alunos da 
EE Isaías Vasconcelos des-
de a inscrição processo, até 
o dia das provas, os estu-
dantes participam de aulas 
preparatórias e orientação 
vocacional, ao longo do ano 
letivo; e, no dia dos exa-
mes, contam com trans-
porte, apoio motivacional, 
alimentação, água e kit para 
realização das provas.

Em 2024, 840 vestibu-
landos, de todas as turmas 
do Ensino Médio da escola, 
participam da iniciativa. O 
projeto, além de promover 
“aulões” preparatórios para 
os exames de ingresso ao 
ensino superior, também 
fornece materiais de es-
tudo. Como resultado, em 
um ano, centenas de es-
tudantes conquistaram a 
aprovação em universida-
des públicas e privadas do 
Amazonas.

Entre os aprovados, está a 
universitária e ex-aluna da 
escola, Elizandra Galeno, de 
17 anos, que conquistou o 3º 
lugar no processo seletivo 
para o curso de Petróleo 
e Gás, da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA). 

“Sendo a primeira da famí-

lia a passar em uma univer-
sidade pública, é de extrema 
importância para a família, 
amigos, parentes, e meu avô 
que sempre se orgulhou de 
mim”, disse Elizandra.

Enquanto Elizandra co-
memora o início de uma nova 
etapa, outros estudantes da 
EE Isaías Vasconcelos lidam 
com os desafios da prepa-
ração para os vestibulares. 
Mas, mesmo no meio do 
percurso, muitos alunos já 
conseguiram alcançar bons 
resultados.

O estudante Luiz Neto, de 
17 anos, conquistou a nota 81 
na primeira fase do Proces-
so Seletivo Contínuo (PSC), 
da Universidade Federal 
do Amazonas (Ufam). Com 
a maior nota da escola, o 
pré-universitário já está na 
metade do caminho para al-
cançar a aprovação no curso 
que deseja: medicina.

“Foi uma surpresa para 
mim. Mas, eu estudei muito, 
tive apoio da minha famí-
lia e não foi nada fácil. O 
projeto tem dado um apoio 
enorme na nossa vida, prin-
cipalmente, na base dos es-
tudos com os professores 
sempre ajudando a gente”, 
disse Luiz Neto.

Força-tarefa
O projeto ‘A caminho da 

universidade’ conta com a 

contribuição de 40 profes-
sores, que se revezam em 
aulas aos sábados no audi-
tório da escola. A iniciativa 
recebe apoio de organiza-
ções da sociedade civil e, 
para que todas as atividades 
tenham sucesso, toda a co-
munidade escolar se dedica, 
em uma força-tarefa, em 
prol dos alunos.

“O projeto visa, além de 
apresentar a forma de 
acesso ao ensino superior, 
aplicar o conhecimento que 
essas provas cobram, o que 

mais cai, para nós fazermos 
um serviço para que, além 
do conhecimento adquiri-
do, eles [os alunos], após o 
resultado das provas, tam-
bém tenham a consciência 
de que cursar o nível su-
perior pode mudar a reali-
dade”, disse o professor de 
Matemática, André Simão.

Contribuição social
A mobilização que motiva 

os alunos a permanecer no 
caminho da educação tem 
feito a diferença na comu-

nidade. Quem colabora com 
a iniciativa, sabe a impor-
tância do impacto social 
gerado, principalmente nas 
localidades mais distantes.

“Pelas dificuldades que 
os alunos têm, para mim, 
eles já são vitoriosos. Só 
da dificuldade que eles têm 
para chegar até a escola. E 
não falta um aluno. Faça 
chuva ou faça sol”, contou 
Fredson Seixas, condutor 
escolar responsável pelo 
transporte dos alunos ri-
beirinhos.
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IBGE afirma que 
1/4 dos domicílios 
estavam nessa 
situação em 2023

KARIME XAVIER 

O Brasil tinha quase 64,2 
milhões de pessoas 
vivendo em domicílios 
classificados com al-

gum grau de insegurança ali-
mentar (leve, moderada ou gra-
ve) em 2023. É o que apontam 
dados da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contínua 
Pnad Contínua divulgados nesta 
quinta-feira (25) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE).

O contingente de quase 64,2 
milhões vivia em 21,6 milhões de 
lares com insegurança alimen-
tar. Esses 21,6 milhões de ende-
reços correspondiam a 27,6% do 
total de domicílios particulares 
do país em 2023 (78,3 milhões).

Embora a insegurança ali-
mentar ainda afete quase 3 
em cada 10 lares, a proporção 
perdeu força na comparação 
mais recente da série histórica 
do IBGE.

O percentual de domicílios 
nessa condição era de 36,7% 
(ou 25,3 milhões) na pesquisa 
do órgão que havia investigado 
o tema pela última vez, a Pes-
quisa de Orçamentos Familiares 
(POF) 2017-2018.

Apesar de os levantamentos 

Geladeira com espaços vazios em 
casa na região de Parelheiros, Zona 

Sul de São Paulo 

serem diferentes, os seus re-
sultados podem ser analisados 
em conjunto porque seguem a 
mesma metodologia, indica o 
instituto.

O IBGE afirma que utilizou 
critérios da Escala Brasileira de 
Insegurança Alimentar (Ebia) 
para identificar os domicílios 
em condição de segurança ou 
insegurança alimentar.

O órgão não pesquisou o tema 
no intervalo entre a POF 2017-
2018 e a Pnad 2023. Durante esse 
vácuo, o país amargou os efeitos 
da pandemia de Covid-19.

Com a crise, famílias perderam 
renda e sentiram a disparada 
dos preços dos alimentos. Cenas 
de brasileiros em busca de doa-
ções e até de restos de comida 
ganharam evidência à época.

André Martins, analista do 
IBGE, associou a redução da 
insegurança alimentar na Pnad 
2023, ante a POF 2017-2018, 
a fatores como a recuperação 
do mercado de trabalho e a 
ampliação de programas sociais.

Outro possível impacto, se-
gundo o pesquisador, veio da 
deflação (queda dos preços) dos 
alimentos no ano passado. “A 
recuperação que a gente vê em 
outros indicadores vai se refletir 
no acesso aos alimentos”, disse 
Martins.

Dados divulgados pelo IBGE 
na semana passada apontaram 
que a renda per capita (por pes-
soa) bateu recorde no Brasil em 
2023.

Veneza começa a cobrar taxa 
para entrada de turistas

Veneza se tornou a primeira 
cidade do mundo na quinta-feira 
(25) a introduzir um sistema de 
pagamento para os turistas em 
um esforço para diminuir as mul-
tidões que lotam os canais du-
rante a alta temporada de férias.

Qualquer visitante que não fi-
que a noite deve pagar uma taxa 
de entrada de 5 euros on-line 
antes de entrar na cidade.

Embora não haja catracas nos 
portões da cidade para garan-
tir que as pessoas tenham um 
passe, os inspetores farão ve-
rificações aleatórias e emitirão 
multas entre 50 e 300 euros 
para qualquer pessoa que não 
tenha se registrado.

“Ninguém nunca fez isso an-
tes”, disse o prefeito de Veneza, 
Luigi Brugnaro, a repórteres no 
início deste mês. “Não estamos 
fechando a cidade … estamos 
apenas tentando torná-la ha-
bitável.”

Cerca de 20 milhões de pes-
soas visitaram Veneza no ano 
passado, disse uma autoridade 

da cidade, com cerca de metade 
delas pernoitando em hotéis e 
alojamentos para férias – um 
fluxo que supera a população 
residente atualmente em torno 
de 49 mil.

Veneza escapou por pouco de 
ser colocada na lista de “Patri-
mônio Mundial em Perigo” da 
UNESCO no ano passado, em 
parte porque o órgão da ONU 
decidiu que a cidade estava abor-
dando preocupações de que seu 
delicado ecossistema poderia ser 
sobrecarregado pelo turismo em 
massa.

Além de introduzir a taxa de 
entrada, a cidade também proi-
biu grandes navios de cruzeiro 
de navegar na lagoa veneziana e 
anunciou novos limites no tama-
nho dos grupos turísticos.

A bilheteria deste ano está 
em fase experimental e Ven-
turini disse que, no futuro, Ve-
neza pode começar a cobrar 
mais em determinadas épocas 
do ano para tentar desencorajar  
as chegadas.

SUPERLOTAÇÃO

Valor de 5 euros deverá ser pago de forma on-line antes da chegada

Autoridades de saúde relataram pelo menos cinco bombardeios com seis mortes

Israel intensifica ataques aéreos 
em meio a alerta de invasão

Israel intensificou ataques aéreos 
em Rafah durante a noite depois de 
dizer que retiraria civis da cidade e 
lançaria um ataque total, apesar 
dos avisos dos aliados de que isso 
poderia causar mortes em massa.

Médicos no enclave palestino si-
tiado relataram cinco ataques aé-
reos israelenses em Rafah no início 
da quinta-feira que atingiram pelo 
menos três casas, matando pelo 
menos seis pessoas, incluindo um 
jornalista local.

“Temos medo do que vai acon-
tecer em Rafah. O nível de alerta é 
muito alto”, disse à Reuters Ibrahim 
Khraishi, embaixador palestino nas 
Nações Unidas.

“Alguns estão partindo, eles têm 
medo pelas suas famílias, mas para 
onde eles podem ir? Eles não estão 
sendo autorizados a ir para o norte 
e, portanto, estão confinados a uma 
área muito pequena.”

No sétimo mês de uma guerra aé-
rea e terrestre devastadora contra o 
grupo islâmico Hamas, da Faixa de 
Gaza, as forças israelenses também 
retomaram o bombardeio das áreas 
norte e central do enclave, bem 
como a leste de Khan Younis, no sul.

O gabinete de guerra do primeiro-
-ministro israelense, Benjamin Ne-
tanyahu, estava realizando reuniões 
“para discutir como destruir os últi-
mos vestígios, o último quarto dos 
batalhões do Hamas, em Rafah e em 
outros lugares”, disse o porta-voz do 
governo, David Mencer.

Ele se recusou a dizer quando ou 
se o gabinete poderia dar um sinal 
verde para uma operação terrestre 
em Rafah.

A guerra, agora em seu sétimo 

MOHAMMED SALEM

RAFAH
MANUEL SILVESTRI

mês, matou pelo menos 34.305 
palestinos, disseram autorida-
des de saúde de Gaza nesta 
quinta-feira. A ofensiva acabou 
com grande parte do enclave 
densamente povoado e ampla-
mente urbanizado, deslocando 
a maioria de seus 2,3 milhões 
de moradores e deixando mui-
tos com pouca comida, água ou 
cuidados médicos.

Israel disse que vai erradicar 
o Hamas após homens armados 
do grupo militante invadirem 
partes de Israel em 7 de outubro. 
Cerca de 1.200 pessoas foram 
mortas e 253 feitas reféns, de 
acordo com os cálculos israe-
lenses. O Hamas, apoiado pelo 
Irã, jurou a destruição de Israel.

A escalada dos alertas israe-
lenses sobre a invasão de Rafah, 
o último refúgio para cerca de 
um milhão de civis que fugiram 
das forças israelenses mais ao 
norte no início da guerra, incitou 
algumas famílias a irem para a 

área costeira de al-Mawasi ou 
tentar chegar a pontos mais ao 
norte, moradores e testemu-
nhas disseram.

Mas muitos ficaram confusos 
sobre onde deveriam ir, dizendo 
que sua experiência nos últimos 
200 dias de guerra lhes ensinou 
que nenhum lugar era genuina-
mente seguro.

Shaina Low, porta-voz do 
Conselho Norueguês de Refu-
giados, disse que parece haver 
menos pessoas em Rafah, que 
faz fronteira com o Egito. Ela 
disse que equipes no terreno 
disseram que as pessoas espe-
ram uma invasão após o feriado 
da Páscoa judaica terminar em 
30 de abril.

Um alto funcionário da defe-
sa israelense disse na quarta-
-feira que Israel está prestes 
a retirar civis antes de seu  
ataque a Rafah e comprou 40 
mil tendas que podem abrigar 
10 a 12 pessoas cada.

O rendimento teria sido 
impulsionado pela melho-
ra do mercado de trabalho 
e pela ampliação do Bolsa 
Família, uma das apostas do 
governo Luiz Inácio Lula da  
Silva (PT).

O percentual de lares 
classificados em insegu-
rança alimentar no ano 
passado, contudo, ainda 
é superior ao registrado 
pelo IBGE na Pnad de dez  
anos antes.

Segundo a pesquisa, 22,6% 
dos domicílios estavam nessa 
situação em 2013 –cinco pon-
tos percentuais abaixo do nível 
de 2023 (27,6%).

Insegurança alimentar
Os critérios adotados pelo 

IBGE dividem os lares em três 
categorias de insegurança ali-
mentar: leve, moderada e grave. 
O fenômeno não pode ser usa-
do como sinônimo direto para 
fome, de acordo com o órgão.

A insegurança alimentar leve 
envolve a preocupação ou a 
incerteza quanto ao acesso 
aos alimentos no futuro. Nessa 
condição, a qualidade da ali-
mentação é afetada como es-
tratégia para não comprometer 
a quantidade.

No grau moderado, há re-
dução quantitativa de comida 
entre adultos e/ou ruptura nos 

padrões de alimentação em ra-
zão da falta dos produtos.

Já nos domicílios com insegu-
rança alimentar grave, a restri-
ção da quantidade de alimen-
tos também afeta as crianças, 
quando presentes. Ou seja, há 
uma ruptura nos padrões de 
alimentação resultante da fal-
ta de alimentos para todos os 
moradores, incluindo os mais 
jovens. Nessa situação, a fome 
passa a ser uma experiência 
vivida no domicílio, diz o IBGE.

A insegurança alimentar leve 
é a mais presente nos lares 
brasileiros. Em 2023, esse grau 
alcançou 18,2% do total de do-
micílios, acima dos percentuais 

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Mais de 60 milhões vivem em 
lares com insegurança alimentar

relativos aos níveis moderado 
(5,3%) e grave (4,1%).

A soma das três categorias 
corresponde à proporção de 
27,6% dos lares em situação 
de insegurança alimentar no 
ano passado.

Na Pnad 2004, que marca o 
início da série divulgada pelo 
IBGE, o percentual de domicílios 
com algum nível do problema 
(leve, moderado ou grave) era 
de 34,8%.

O tema também foi investi-
gado na Pnad 2009, quando 
a proporção de endereços em 
insegurança alimentar recuou 
a 30,2%. Depois disso, houve as 
pesquisas de 2013 (22,6%), 2017-
2018 (36,7%) e 2023 (27,6%).

Grupos mais afetados
Os dados do IBGE apontam 

que a insegurança alimentar 
afeta mais os grupos da popu-
lação que historicamente tam-
bém são mais prejudicados por 
outras desigualdades econômi-
cas e sociais.

Em 2023, por exemplo, 34,5% 
dos domicílios da área rural 
conviviam com o problema. O 
percentual superou o verificado 
nos lares das regiões urbanas 
do país (26,7%).

A área rural costuma apre-
sentar renda média inferior à 
das cidades, o que ajuda a ex-
plicar os resultados, segundo o 
IBGE. “A questão do rendimento 
é muito associada à insegurança 
alimentar”, afirmou Martins.
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DIVULGAÇÃO

A primeira noite do 
Festival Manaus 
Gastronomia, que 
ocorrerá até dia 28 

de abril e é realizado pelo 
Instituto Norte Brasil (IN-
BRASC), em parte do Cal-
çadão da Ponta e na Casa 
Zezinho Corrêa, na Zona 
Oeste, foi marcada pela 
gravação do novo reper-
tório inédito da cantora e 
compositora amazonense, 
Kayza Marques. Apesar de 
sua dificuldade de locomo-
ção e cegueira ocasionada 
pelo diabetes, o palco ficou 
pequeno diante da força do 
“É de Beiradão, é Kayza Mar-
ques” que promete agitar a 
cena musical com as novas 
e dançantes canções.

Considerada uma das 
vozes mais marcantes da 
Música Popular Brasileira 
(MPB), Kayza Marques, luta 
com problemas sérios de 
saúde, mas não perde sua 
força, fé e carisma. 

“Não posso perder a fé, o 
pique, a música e a piada. 
Não perco a esperança de 
ficar boa da saúde e fazer 
o que Deus me concedeu 
como dom. E este projeto é 
para mostrar que Ele está 
comigo e segue me inspi-
rando a seguir o sonho de 
cantar”, disse.

Kayza Marques tem uma 
trajetória de mais de 30 anos 
na música e já fez parte da 
histórica Caravana do apre-
sentador Raul Gil, na década 
de 90.

“De lá para cá, já conta-
bilizo 170 músicas autorais. 
Tenho dois DVDS também 
autorais, 12 CDs e dois de 
regravação. Este novo tra-
balho tem como canção 
principal a música “Grito de 

Em Tempo

Kayza Marques grava repertório inédito de 
beiradão e hits prometem ser sucesso

carismática. Infelizmente 
não está dançando, caso 
contrário, não tinha para nin-
guém. Aposto nas novas mú-
sicas que tem refrões fáceis 
e melodia dançante”, avalia 
o diretor da Sintonnia Artís-
tica, Arnaldo Neto, filho do 
conhecido empresário Aluí-
zio Nostalgia (in memoriam). 

Lutas e disposição
Segundo Kazya Marques, 

devido a várias dificuldades, 
as gravações das novas mú-
sicas não tiveram o tempo 
hábil para uma superpro-
dução como ela desejava. 
Mesmo assim, ela e o produ-
tor Tanaca, levaram apenas 
sete dias para concluir as 
composições. 

Kaysa afirma que conta 
com uma banda talentosa 
e comprometida e que, por 
isso, o resultado fará toda a 
diferença.

“Foi apenas duas sema-
nas. Infelizmente estou com 
uma irmã na UTI. Meu fi-
lho Augusto também esta-
va hospitalizado. Tínhamos 
muitas ideias, mas ainda não 
foi possível coloca-las em 
prática. Graças a Deus! con-
to com o apoio de amigos, 
como estes grandes músicos 
que me acompanham”, dis-
se referindo-se aos músicos:  
Eduardo Tanaca Show, Fer-
nando Percurssa, o guitar-
rista Juan Reis e o Gordão 
do Sax.

Na direção da gravação do 
audiovisual, artista contou 
com o profissional Marcelo 
Ramos e sua equipe.

As novas canções de Kayza 
Marques vão ser divulgadas 
pela Gato Produções e Even-
tos e pela Sintonnia Artística, 
nas principais plataformas de 
música. E o contato para show 
é: 92 99167-1250.

Documentário exalta raízes 
da toada do boi-bumbá

Com o objetivo de exaltar as 
raízes da cultura parintinense, o 
documentário ‘De quintal à pa-
trimônio cultural’ aborda os pri-
mórdios do boi-bumbá enquanto 
brincadeira de rua. O projeto é uma 
realização da Lei Paulo Gustavo, 
por meio do Governo Federal, com 
apoio da Secretaria Municipal de 
Cultura e Turismo de Parintins 
(Semcult).  

Ícones dos bois Caprichoso e 
Garantido, o documentário conta 
com a participação dos mestres 
da toada de boi-bumbá. São eles: 
Rei Azevedo, Edson Azevedo, JP 
Galeto da Atabaque, Helton John, 
Silvio Camaleão, Maria Montever-
de e Carlos Pato. A produção do 
documentário conta com Glaed-
son Azevedo e Irian Butel.  

Fogueiras, cantorias e festejos. 
É dessa forma que os bois Capri-
choso e Garantido saíam nas ruas 
de Parintins para fazer a alegria 
do povo. O percussionista Edson 
Azevedo, considerado um dos 

mestres da toada, relembra esse 
momento de magia e simplicida-
de na Ilha Tupinambarana. “No 
início da brincadeira os quintais 
eram os palcos, iluminados por 
lamparinas onde os atores/brin-
cantes se reuniam ao redor da 
fogueirada promessa para fes-
tejar e celebrar o cotidiano, a fé, 
o compadrio. Eram os terreiros 
de Dona Antônia do Roque (Cid), 
localizado à rua Sá Peixoto, nas-
cedouro e área de domínio do Boi 
Bumbá Caprichoso e do Mestre 
Lindolfo Monteverde, localizado 
na Baixa do São José, nascedouro 
e morada do Boi Bumbá Garan-
tido, que abrigaram os brincan-
tes, fantasias e instrumentos, 
sendo o suporte mantenedor do 
fazer cultural da comunidade. 
Assim, os quintais foram currais, 
QGs (quartéis generais), locais 
de reunião, socialização até que 
os bois recebessem seus res-
pectivos espaços institucionais”, 
disse.  

CULTURA PARINTINENSE

Documentário conta com a participação de “mestres” das toadas 

Começa hoje a Feira D, no conjunto Vieiralves, Zona Centro-Sul 

Feira D. inicia hoje com muito 
design, moda e gastronomia

A partir desta sexta-feira (26) até 
domingo (28), a D. Space, localizada na 
Rua Rio Jutaí, 14, conjunto Vieiralves, 
bairro Nossa Senhora das Graças, pro-
moverá a Feira D. com a participação 
de 22 criativos da Região Norte ligados 
aos segmentos de moda, design e gas-
tronomia. O evento, que tem entrada 
gratuita, terá peças exclusivas.

Uma das marcas participantes da 
Feira D. será a Sagrado Barro, do 
estado do Acre. Comandada pela ce-
ramista Glads Mourão, que já esteve 
em Manaus, por meio da Feira na Ro-
senbaum, promovida na cidade pela 
D. Space, a marca também já esteve 
na feira em São Paulo.

“Esse intercâmbio promovido pelo 
André (Porto Faleiros) tem se mostra-
do incrivelmente proveitoso ao con-
solidar uma interação mais ampla da 
cultura regional e da identidade do 
nosso povo. Esta união é de extrema 
importância para fortalecer nossos 
valores e cultura, permitindo que nos-
sa arte seja reconhecida não apenas 
em outros estados, mas também in-
ternacionalmente”, comenta Glads.

De acordo com a ceramista, na Fei-
ra D. será possível encontrar uma 
seleção exclusiva de suas criações. 
“Nossa marca já está se tornando 
reconhecida pelos amuletos de pro-
teção e peças diferenciadas em design 
e estilo. Nossas criações são repre-
sentações dignas dos sagrados orixás, 
unindo o mundo visível e invisível em 
cada detalhe. Cada peça é pensada 
para atribuir não apenas beleza, mas 
também versatilidade no seu uso.  
Nossos amuletos buscam adicionar 
uma energia única e uma conexão 

DIVULGAÇÃO

REGIÃO NORTE 
DIVULGAÇÃO

com o sagrado ao ambiente em 
que serão inseridos”, detalha ela.

Colaboração
Glads adianta que essa par-

ceria com a D. Space rendeu 
uma collab que será lançada no 
mês de maio para homenagear 
as mães. “Será uma expressão 
artística do amor intenso entre 
mãe e filho. O processo foi verda-
deiramente inspirador. O André 
enviou alguns elementos como 
referência e fiz minha releitura 
única. Estamos incrivelmente 
orgulhosos do resultado e acre-
ditamos que todos vão adorar 
cada peça, pois cada uma delas 
é uma representação artística do 

amor incondicional entre mãe e 
filho” finaliza a ceramista.

Além da Sagrado Barro, estarão 
presentes na Feira D.: Grata Por-
celana, Libbu, Bordados Mensa-
geiros, Ramon Alada, Ana Porto 
Cerâmica, Euevoco (AC), Salsa 
Norte, Âmbar Prata, Linhas Ama-
zônicas, Peripécias, Ga.ha, Natis-
seire, Flor Silva, Otília, Antago-
nista, Yanciã, Kelly Vasconcelos, 
Mangarataia, Sapelier, Da Tribu 
(PA) e Mycolorfulsoul.

Já a parte gastronômica ficará 
sob o comando da Salsa Norte, 
com opções de café e lanche, 
além de pequenas porções de 
almoço, e também dos doces da 
Natisseire. 

Kayza Marques
grava repertório inédito de 

‘beiradão’

Socorro” em protesto ao que 
o Amazonas passa com a po-
luição dos rios. Apesar disso, 
é uma canção dançante. Ela 
reflete de forma íntegra o 
que é o beiradão”, conta.

Repertório raiz
Na opinião de especialis-

tas em música, presentes no 
Festival Manaus Gastronomia, 
as novas canções de Kayza 
Marques têm tudo para fazer 

sucesso nas plataformas digi-
tais, pois retratam o beiradão 
raiz, vivenciado pela própria 
artista na infância e, que ao 
longo dos anos, ela mantem 
fiel ao nas suas composições. 

“Conhecemos o trabalho 
da Kayza Marques desde a 
época em que meu pai a 
contratava para cantar nas 
suas casas de shows. Ela tem 
explosão, potência vocal, é 

Casa de Praia 
Zezinho Corrêa foi 
palco da gravação 
do novo repertório 
de Kayza Marques
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O Jornalista e empresário Mário Jor-
ge aproveitou dez dias férias e foi cur-
tir o aniversário em Maceió de forma 
bem radical. Num Paramotor ele fez  
sobrevoo pela praia da cidade. Parabéns!

O Atleta Luiz Ricardo venceu à terceira luta 
dele casada, aqui está  emoldurado pelo 
mestre Anderson Martins s e o presidente da 
Vitoria Régia Darlan Braga. O Atleta já treina 
a mais de um ano no projeto “Berço da Luta” 
desenvolvido na quadra da escola de samba da 
Praça 14 de segunda a sexta a partir da 19h. As 
vitorias do jovem atleta serve para incentivar 
novos talentos a procurar o projeto.

O sindicalista Carles Waldemar do Sintracomec 
convida os trabalhadores da construção civil, para 
um almoço dia 11 no clube dos Sargentos da PM. 
No local O sindicato vai realizar Assembleia Geral 

da categoria sobre as negociações coletivas.

Outro competente jornalista que apagou 
as velinhas essa semana foi Gilberto 

Marçal. Talentoso e dinâmico com uma 
voz forte, está sempre atuante seja na 
imprensa escrita ou falada. Sucesso!

Eu tomo com o advogado  Mafran 
Araújo que aceitou o convite 
do PSDB e colocou o nome dele 
como pré-candidato a vereador 
de Manaus. Mafran Araújo atua 
no direito em defesa dos menos 
favorecidos. Ele que também é 
engenheiro pretende trabalhar 
forte na zona sul da cidade 
e principalmente no Japiim, 
bairro onde nasceu e foi criado, 
com projetos de melhoria 
na qualidade de vida das 
pessoas!

O empresário Miqueias Ferreira do “Miqueias 
Buffet” com a competência de sempre, preparou 
o jantar, para comemorar mais um ano de vida e 
sucesso do advogado trabalhista Alberto Dantas. 
Dr. Alberto é um profissional renomado, merece 

todas as felicitações!

A secretaria de saúde do Amazonas Nayara 
Maksoud participou em Brasília da 4ª Assembleia 

Geral do Conselho Nacional de Secretários e 
conversou com a Ministra Nizía Trindade sobre 

demandas para o amazonas

Kamillly Rosa Ambrósio e Sergio Rafael 
felizes com o sucesso da Aumigão PetShop 

inaugurada no último final de semana. A 
loja com o diferencial de bom atendimento 
ematerial de qualidade está fincada na Av. 

Laguna N*14 Lírio do Vale!  
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Vasco da Gama contrata novo diretor de futebol

Ginástica 
acrobática 
na Vila

MERCADO   

CURSO

GUSTAVO ALEIXO/CEC
  Da redação

Pedro Martins, diretor 
do Cruzeiro, será o novo 
responsável pelo futebol 
do Vasco. O executivo dei-
xará o clube mineiro para 
comandar a SAF do Cruz-
maltino, controlada pela 
777 partners. 

Pedro Martins será o 
substituto de Alexandre 
Mattos, demitido no úl-
timo dia 21 de março pelo 
Vasco. Desde a SAF, o clube 
carioca também teve no 
cargo Paulo Bracks, outro 
nome que não teve o tra-
balho aprovado pela 777.

No Cruzeiro, no início da 
SAF controlada por Ronal-
do Fenômeno, Pedro tam-
bém chegou para substi-
tuir Alexandre Mattos, que 
hoje está no Athletico-PR. 

O executivo trabalhou na 
mesma função na Ferro-
viária-SP, de 2017 a 2020.

Formado em adminis-
tração, o profissional pos-
sui uma extensão acadê-
mica na Universidade de 
Liverpool, na Inglaterra, 
e foi vice-presidente da 
Federação Paulista de Fu-
tebol.

Histórico no Cruzeiro
Antes vice-presidente 

da FPF, Pedro Martins 
participou de uma espécie 
de processo seletivo para 
assumir como diretor de 
futebol do Cruzeiro. Com 
o profissional à frente do 
cargo, a equipe mineira 
conquistou a Série B do 
Brasileirão e, consequen-
temente, retornou à elite 
do futebol brasileiro.

Em seu período na Toca 
da Raposa, que durou dois 
anos e quatro meses, Mar-
tins participou de 68 con-
tratações, sendo 36 delas 
em 2022, 26 em em 2023 
e dez na atual temporada.

Brasileirão
O próximo desafio do 

Vasco será contra o Crici-
úma-SC, no sábado (27), 
às 15h (horário de Ma-
naus), pela quarta rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
Após vencer o Grêmio na 
estreia do Brasileirão por 
2 a 1, em São Januário, 
o Cruzmaltino perdeu as 
duas partidas seguintes 
para Red Bull Braganti-
no, por 2 a 1, em Bragan-
ça Paulista (SP), e para o 
Fluminense, pelo mesmo 
placar, no Maracanã.

  Da redação

A Vila Olímpica de 
Manaus será sede do 
Curso de Ginástica 
Acrobática, neste sá-
bado e domingo (27 e 
28), a partir das 8h30. 
O evento acontecerá 
no Centro de Ginástica 
do Amazonas, na Vila 
Olímpica, e as aulas se-
rão ministradas pelas 
especialistas Marcelle 
Neves e Márcia Colog-
nese. 

O Curso Técnico de 
Ginástica Acrobática 
terá como público alvo 
árbitros, técnicos, pro-
fessores, acadêmicos e 
ginastas, que recebe-
rão o certificado após 
o término das aulas.

Marcelle Neves tem 
formação em Licen-
ciatura em Educação 
Física e especializa-
ção em Fisiologia do 
Exercício Aplicado a 
Saúde e Performance, 
além de experiências 
na arbitragem inter-
nacional de ginástica 
acrobática, treinadora 
de ginástica acrobáti-
ca, chefe da delegação 
no Campeonato Mun-
dial em 2022 e técnica 
no Campeonato Pan 
Americano em 2017.

O curso também con-
tará com a presença da 
profissional Márcia Co-
lognese, pós-gradua-
da em Educação Física 
Escolar, já atuou como 
treinadora da Seleção 
Brasileira de ginástica 
acrobática, no Pan-
-Americano de 2022 e 
em três mundiais.

Interessados em 
participar do cur-
so devem entrar em 
contato com a Fede-
ração Amazonense de 
Ginástica (FAG), pelo 
(92)98244-4042.

Pedro Martins deixa o Cruzeiro e será o substituto de Alexandre Mattos, demitido no fim de março

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Rainha diz que 
2024 será seu 
último ano e 
espera se despedir 
nos Jogos de Paris

  Em Tempo

A Rainha Marta, eleita 
seis vezes a Melhor 
Jogadora do Mundo 
e, atualmente, no 

Orlando Pride, dos Estados 
Unidos, anunciou em entre-
vista à CNN que 2024 será o 
seu último ano atuando pela 
Seleção Brasileira. A atleta 
de 38 anos de idade espera 
encerrar sua passagem pela 

Marta está próxima do 
fim na Seleção Brasileira

Última participação da Rainha Marta em Copa do Mundo foi na temporada de 2023, onde a Seleção Brasileira decepcionou e foi eliminada precocemente na fase de grupos

THAÍS MAGALHÃES/CBF

equipe nacional jogando os 
Jogos Olímpicos de Paris.

“Se eu for para a Olimpía-
da, vou curtir cada momento, 
porque, independentemen-
te de ir para Olimpíada ou 
não, este é meu último ano 
com a Seleção. Não tem mais 
Marta a partir de 2025 na 
Seleção como atleta, não  
tem”, afirmou.

A lenda do futebol feminino 
mostrou tranquilidade com a 
decisão e elogiou a nova ge-
ração de atletas brasileiras.

“Este é o meu último ano, 
e eu já posso confirmar aqui. 
Tem um momento em que 
a gente tem que entender 
que chegou a hora. Estou 
muito tranquila com relação 
a isso, porque eu vejo com 

muito otimismo esse desen-
volvimento que a gente está 
tendo com relação às atletas 
jovens”, disse.

“A gente tem uma equipe 
muito qualificada, com meni-
nas muito talentosas e que, 
no decorrer dos anos, vocês 
vão ver que realmente é o 
que eu estou falando, é um 
terreno muito fértil. Por esse 
motivo, eu me sinto muito 
confortável em dizer: ‘Olha, 
estou passando para vocês, 
vou passar o bastão, e vocês 
continuem a levar esse lega-
do”, concluiu.

Pela Seleção Brasileira, 
Marta teve cinco participa-
ções nos Jogos Olímpicos e 
conquistou duas medalhas 
de prata (2004 e 2008). Além 

disso, ela foi três vezes cam-
peã da Copa América (2003, 
2010 e 2018) e ganhou a me-
dalha de ouro dos Jogos Pan-
-Americanos em duas opor-
tunidades (2003 e 2007).

Desafios em Paris
A Seleção Brasileira já o 

caminho que terá pela frente 
na fase de grupos dos Jogos 
Olímpicos de Paris 2024. O 
Brasil ficou no Grupo C, com 
a atual campeã mundial Es-
panha, Japão e Nigéria, ven-
cedora no confronto contra a 
África do Sul. A equipe verde-
-amarela estava no pote três. 

A competição feminina terá 
início no dia 25 de julho, na 
véspera da cerimônia de 
abertura das Olimpíadas.  A 

estreia do Brasil será contra 
a Nigéria, no dia do início da 
competição, em Bordeaux. 
Na segunda rodada, a seleção 
brasileira feminina terá pela 
frente o Japão, no dia 28, em 
Paris. No dia 31, a equipe do 
técnico Arthur Elias voltará 
para Bordeaux para enfren-
tar a Espanha, atual campeã 
mundial.

Os jogos serão realizados 
em sete cidades da França, 
com a decisão sendo no dia 10 
de agosto, no Estádio Parque 
dos Príncipes, casa do Paris 
Saint-Germain (PSG).

Na última edição dos Jogos, 
realizados em Tóquio, no ano 
de 2021, as brasileiras foram 
eliminadas nas quartas de 
final pelo Canadá.
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Amazonas anuncia atacante 
Dentinho, ex-Corinthians
Jogador de 35 anos retoma carreira para defender Onça-pintada da Zona Leste no restante da atual temporada de 2024

O Amazonas FC ofi-
cializou, na tarde 
desta quinta-feira 
(25), a contratação 

do atacante Dentinho. O 
jogador retoma as ativida-
des no futebol profissional 
após quase dois anos para 
reforçar o plantel da Onça-
-pintada na atual tempo-
rada, em que o clube tem 
pela frente a Série B do 
Campeonato Brasileiro e a 
Copa do Brasil. Sua última 
equipe foi o Ceará, em 2022.

Bruno Ferreira Bonfim, 
mais conhecido como Den-
tinho, nasceu em São Paulo 
(SP) e tem 35 anos. O ata-
cante começou sua carreira 
no Corinthians, clube em 
que permaneceu por cinco 
temporadas e onde con-
quistou a Série B, em 2008, 
e a Copa do Brasil, no ano 
seguinte.

No futebol internacio-

Em Tempo
JOÃO NORMANDO/AMFC

HÉLIO GARCIA/SREC

Mundão é o atual campeão roraimense e estreia na Série D contra o Princesa do Solimões

nal, Dentinho defendeu o 
Shakhtar Donetsk, da Ucrâ-
nia, por onze temporadas, 
se tornando ídolo do clube 
pelo qual conquistou mais 
de 15 títulos, entre eles, 
sete edições do Campeo-
nato Ucraniano. O atacante 
também atuou por Besi-
ktas, da Turquia, e Ceará, 
seu último clube.

Novo meia
Quem também desem-

barca na Toca da Onça para 
o restante da temporada é 
o meia Falcão, que esta-
va no Al Dhafra-EAU. Ele 
acumula passagens pelas 
bases de Athletico-PR e São 
Paulo-SP, além de ter atu-
ado como profissional por 
Athletic-MG e Itabirito-MG.

Após revés na estreia da 
Segundona, a equipe co-
mandada pelo técnico Adil-
son Batista se prepara para o 
seu próximo jogo na Série B, 
que será contra o CRB-AL. A 

partida acontece no próximo 
sábado (27), às 16h (horário 
de Manaus, no estádio Rei 
Pelé, em Maceió (AL).

Categorias de base
O time Sub-20 do Amazo-

nas FC está com a prepara-
ção a todo vapor para a tem-
porada. O primeiro desafio 
da categoria em 2024 será 
a Copa Amazonas, compe-
tição nova no calendário da 
base amazonense, que vai 
dar uma vaga na Copa São 
Paulo de Futebol Júnior de 
2025 ao campeão, e deve 
começar em maio.

“Estou satisfeito com o 
elenco que temos, óbvio 
que se aparecer mais jo-
gadores interessantes e 
que se encaixem no time, 
serão bem-vindos. Temos 
um bom material humano, 
mas a gente está ganhando 
corpo como time”, definiu 
Victor Lenine, técnico do 
Sub-20 da Onça-pintada.

São Raimundo-RR chega ao AM para enfrentar Princesa

O São Raimundo-RR já 
está em território amazo-
nense para o duelo contra 
o Princesa do Solimões, 
pela primeira rodada do 
Campeonato Brasileiro 
Série D de 2024. A par-
tida acontece no sábado 
(27), às 16h, no estádio Gil-
bertão, em Manacapuru 
(distante 80 quilômetros 
de Manaus). O Mundão 
chegou a Manaus, na 
madrugada desta quinta-
-feira (25), com 22 atletas. 

SÉRIE D

Em Tempo O adversário do Tubarão 
do Norte é o atual campeão 
roraimense e os atletas re-
lacionados para viagem fo-
ram: Diego, Lê Santos, Sel-
son, Lucão, Thales, Emerson, 
Ygor, Helsinho, Kanté, Mar-
cos Felipe, Tavinho, João 
Vitor, Henrique, Fernandez, 
Guigui, Kayo Souza, João 
Paulo, Leonardo Reis, Rian, 
Ninja, Reina e Iarley.

A delegação do São Rai-
mundo-RR participa de dois 
treinos em Manaus, antes 
da viagem para Manacapu-
ru, local da partida. A pri-

meira atividade aconteceu 
no Centro de Treinamento 
Barbosa Filho, de proprie-
dade do Nacional Futebol 
Clube. O treino desta sexta-
-feira ainda não tem local 
definido.

“A recepção à delegação 
nesse início de Campeo-
nato Brasileiro tem sido 
fantástica. Esperamos fa-
zer uma boa estreia, contar 
com o apoio do torcedor 
roraimense que mora aqui 
“, destaca Bira Magalhães, 
diretor de futebol do São 
Raimundo-RR.

Atacante começou 
carreira no 
Corinthians, clube 
onde conquistou a 
Série B, em 2008, 
e a Copa do Brasil, 
no ano seguinte


